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LA RELACIÓN TRUMP-SALINAS 
PLIEGO
El periodista Salvador García Soto que escribe en el diario capi-

talino de la Ciudad de México publicó la relación de Trump y Salinas 
Pliego y señala que estos se conocieron hace más de una década cuando 
el empresario mexicano decidió invertir en el golf y traer a México 
algunos de los mejores desarrolladores y diseñadores de este deporte de 
élite económica y para tal fin se asoció con Trump.

Fue así como estos dos personajes iniciaron una relación de ne-
gocios y confianza que se fue acrecentando 
al paso de los años. García Soto asegura que 
Salinas Pliego ha sido de los financieros del 
magnate de la construcción en el vecino país 
en las campañas presidenciales que éste ha 
encabezado.

Para mostrar la cercanía existente entre 
los dos magnates, García Soto da a conocer la 
cena que le organizó el dueño de TV Azteca 
a Trump con la “comunidad Latina”, un día 
antes de su toma de posesión como presiden-
te de los EEUU, en la cual a Salinas Pliego 
le tocó proponer y palomear qué empresarios 
debían estar en esa lista.

SU RELACIÓN CON MILEI
El periodista originario de Guadalajara, 

incluso, asevera que la reunión que tuvo Sa-
linas Pliego con Milei en Buenos Aires fue a 
petición de Trump. 

Salinas Pliego en esa visita que hizo en 
diciembre a Buenos Aires participó como 
orador en el foro del Comité de Acción Polí-
tica Conservadora (CPAC), al lado del presi-
dente Javier Milei. 

Lo que pretende mostrar García Soto es 
su relación estrecha de Salinas Pliego con 
Donald Trump y eso le ha dado mayor valor 
para hacer críticas más severas al gobierno 
morenista de México.

En esa lógica, señala que Ricardo Salinas 
Pliego podría ser un personaje que en el futu-
ro encabece el movimiento anti-izquierdista 
en México, como lo hizo Milei en Argentina, 
cobijado el dueño de TV Azteca por el trum-
pismo. 

García Soto señala que en esa reunión, 
Milei llamó “a acabar con la basura del socialismo” y atacó a los pre-
sidentes Pedro Sánchez, Lula Da Silva, Maduro, Petro y contra la dic-
tadura castrista en Cuba, mientras exaltaba el triunfo de Trump “como 
una oportunidad histórica para cambiar al mundo” y elogiaba a presi-
dentes de derecha como Bukele en El Salvador.

Después del mensaje de Milei, hablaría Salinas Pliego, que destacó:
“Mucha gente me ha dicho: ¿por qué no hay más empresarios como 

tú que den la cara? La mayor parte de los empresarios están muy ocu-
pados resolviéndoles la vida a los clientes, no están haciendo política, 
no buscan un cargo de elección popular. Y tienen razón y yo les diría 
a todos mis amigos empresarios: si el entorno en donde estamos ope-
rando se viene abajo, como se está viniendo abajo en mi país, en estos 
momentos, nuestros negocios también se van para abajo”, dijo Salinas 
y luego recomendó a sus “amigos empresarios” que inviertan en apoyar 
a medios y personajes “que están dando la batalla cultural”. 

Habrá que ver cómo se mueven las piezas del poder político-em-
presarial en México en los próximos años, si Ricardo Salinas Pliego se 
lanza a la aventura de tratar de convertirse en el Milei mexicano frente 
a los gobiernos de izquierda, contando con el espaldarazo de Donald 
Trump.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Cuál es el futuro de los partidos políticos tradicionales en Méxi-
co? ¿Aparecerá en el mediano plazo una nueva expresión políti-
ca, como sucedió en Argentina con Javier Milei?

¿Qué liderazgo se advierte en la sociedad civil y/o el empre-
sariado que tenga el talante de encabezar a la oposición? 

¿Hay condiciones para que surja un nuevo partido político que en-
frente las políticas de izquierda del gobierno de la 4T que encabeza la 
doctora Claudia Sheinbaum?

 Los partidos políticos tradicionales han quedado muy desdibujados 
con la irrupción del Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena), cuyo desprestigio 
permitió la llegada al poder de Andrés Ma-
nuel López Obrador y que el electorado rati-
ficara su apoyo para que la doctora  Claudia 
Sheinbaum encabece un segundo periodo al 
frente de la presidencia de México.

Hoy vemos a la derecha y a la extrema 
derecha perdida, sin brújula, huérfana de 
liderazgo, que ante la falta de idea propias, 
se dedican a compartir artículos de prensa, 
columnas y comentarios en redes de perso-
najes como Loret de Mola, Brozo, Carlos 
Alazraki, Chumel Torres, es la mejor forma 
que han encontrado para expresar su rechazo 
al gobierno de los morenos, lamentando lo 
que sucede en México y que ven en un futuro 
una dictadura como Venezuela y Cuba.

Hay quienes en voz baja quisieran que 
el presidente norteamericano Donald Trump 
se convierta en el contra peso al gobierno de 
izquierda de la 4T y presione a la adminis-
tración de la presidenta Claudia Sheinbaum 
para que de reversa a la reforma judicial y la 
acote sus políticas de izquierda. 

En las elecciones pasadas, la apuesta de 
la derecha fue apoyar la Coalición de PRI-
PAN-PRD, y a Xóchitl Gálvez como su 
candidata, pero la carencia de carisma de 
ésta, su forma desparpajada y desarticulada 
de expresarse, aunado al desprestigio de los 
partidos que la postularon, sucumbió a la 
fuerza de Morena, basada en los programas 
sociales, como la pensión del bienestar para 
adultos mayores.

LA POSICIÓN CRÍTICA DE 
SALINAS PLIEGO 
En ese escenario la única voz crítica que se hace presente en el 

panorama nacional desde su red de X es la del propietario de TV Azte-
ca y Elektra, el magnate Ricardo Salinas Pliego, quien se decía amigo 
de López Obrador con quien rompió por desacuerdos para el pago de 
miles de millones de pesos que éste adeuda al gobierno federal desde la 
administración del presidente Vicente Fox, mismas que han crecido al 
acumularse los intereses moratorios, a tal grado que según cuentas del 
SAT la deuda ascendería a más de 60 mil millones de pesos.

Desde el pasado año, tras el triunfo de Trump en las elecciones en 
EEUU Ricardo Salinas Pliego fue radicalizando su posición contra el 
gobierno morenista y a sus funcionarios les dice una y otra vez “gobier-
nícolas de mie..”, “zurdos de mie…” y otras expresiones por el estilo.

En diciembre del pasado año Salinas Pliego visitó Argentina, se 
reunió con el presidente Javier Milei y subiría la foto con el mandatario 
en la plataforma X con el mensaje de “¡¡¡Viva la libertad carajo!!!

“Gracias al Presidente de Argentina @JMilei por recibirme hoy en 
la Casa Rosada. Siempre es un honor dialogar con personas de pensa-
miento liberal y anti zurdo, sobre temas de interés común. Creo nece-
sario fortalecer sin más los lazos de amistad entre mexicanos y argen-
tinos”.

“YO LES DIRÍA A TODOS 
MIS AMIGOS EMPRESA-
RIOS: SI EL ENTORNO EN 

DONDE ESTAMOS OPERAN-
DO SE VIENE ABAJO, COMO 
SE ESTÁ VINIENDO ABAJO 
EN MI PAÍS, EN ESTOS MO-
MENTOS, NUESTROS NE-
GOCIOS TAMBIÉN SE VAN 
PARA ABAJO”, DIJO SALI-
NAS Y LUEGO RECOMENDÓ 
A SUS “AMIGOS EMPRE-
SARIOS” QUE INVIERTAN 
EN APOYAR A MEDIOS Y 

PERSONAJES “QUE ESTÁN 
DANDO LA BATALLA CUL-

TURAL”. 

RICARDO SALINAS PLIEGO

LOS JUEGOS DEL PODER

¿SE ANIMARÁ SALINAS PLIEGO A 
BUSCAR SER EL MILEI MEXICANO?

No es una sorpresa, es una jugada 
anunciada. Ricardo Villanue-
va Lomelí deja la rectoría de 
la Universidad de Guadalajara 

para asumir como subsecretario de Educa-
ción Superior en la administración de Clau-
dia Sheinbaum. Un movimiento que, más 
allá de lo burocrático, es un pago de favores 
políticos, una jugada con vistas al futuro in-
mediato de Jalisco y un testimonio de cómo 
la 4T sigue tejiendo su red de lealtades.

El anuncio vino desde las redes socia-
les, como dicta la política contemporánea. 
Mario Delgado Carrillo, secretario de Edu-
cación, dio la noticia con el entusiasmo de 
quien busca vendernos un hecho como un 
triunfo: “La experiencia de Ricardo como 
rector va a ser muy útil en la relación con 
todas las instituciones de Educación Supe-
rior”. Y Villanueva, como buen operador 
político, respondió con gratitud medida: 
“Agradezco infinitamente la confianza 
que me da la presidenta de México, la Dra. 
Claudia Sheinbaum y el secretario de Edu-
cación Mario Delgado, para sumarme a su 
equipo de trabajo”. Un intercambio proto-
colario que esconde mucho más de lo que 
dice.

Desde hace meses se sabía que el rector 
de la UdeG tenía un pie fuera de la insti-
tución y otro en la estructura de la 4T. La 
pregunta no era si se iría, sino cuándo y a 
dónde. Ahora lo sabemos. Y también sa-
bemos que esta movida tiene una finalidad 
estratégica: darle proyección nacional para 
convertirlo en un candidato viable en Jalis-
co, ya sea a la alcaldía de Guadalajara en 
2027 o, en el mejor de los casos, a la guber-
natura de Jalisco en 2030.

Pablo Lemus, gobernador jalisciense, 
aplaudió la designación con la diplomacia 
obligada: “Vamos a tener un digno jalis-
ciense representando a nuestro estado en 
el gobierno federal y un aliado de Jalisco”. 
Pero la historia nos enseña que la presencia 
de jaliscienses en la federación no ha signi-
ficado nada para el estado. Ahí está el caso 
de Miguel Ángel Martínez Espinosa, quien 
ocupó la misma posición en la SEP y ni Ja-
lisco ni México vieron beneficios tangibles.

Entonces, no nos vendan humo. Villa-
nueva no repartirá presupuesto ni resolverá 
las carencias del sistema educativo en el 
país. Su paso por la SEP será simbólico, 
burocrático, una plataforma para el siguien-
te paso, que es lo único que importa en la 
política.

La jugada está en marcha. Villanue-
va busca construir una relación sólida con 
Sheinbaum, con la mira puesta en 2027. 
Pero no será suficiente con el guiño de la 
presidenta; necesitará del respaldo de los 
grupos internos de Morena en Jalisco, par-
ticularmente del poco querido senador Car-
los Lomelí y de la alcaldesa de Tlaquepa-
que, Laura Imelda Pérez. Aunque la pieza 
clave sigue siendo su grupo de origen: la 

Universidad de Guadalajara. Sin la maqui-
naria de la UdeG, su futuro político se vuel-
ve una quimera.

La “Manada”, como se le conoce al en-
tramado político de la UdeG, será su verda-
dera base de operaciones. Y ahí está el ries-
go. La distancia con Jalisco, el desgaste del 
cargo federal y la falta de presencia en el 
día a día local podrían enfriar su capital po-
lítico. Si la “Manada” no opera en su favor 
durante los próximos años, su candidatura 
será un proyecto fallido.

Villanueva tiene historia en la derro-
ta. Fue candidato del PRI a la alcaldía de 
Guadalajara en 2015 y perdió. Claudia Del-
gadillo, su aliada y compañera de partido 

en aquellos tiempos, también lo intentó y 
fracasó. Hoy, ambos se han reciclado en 
Morena, gracias a una estrategia que viene 
de lejos: el respaldo de la UdeG a la 4T en 
la última elección. 

El partido Hagamos, creado desde la 
universidad, fue una pieza clave en la cam-
paña de Claudia Delgadillo para el gobier-
no de Jalisco, aunque el resultado fue otra 
derrota, históricamente la UdeG ha sido 
incapaz de lograr un triunfo electoral des-
tacado, ¿logrará con Ricardo Villanueva 
romper la mala racha?

Pero la política es así: no importan las 
derrotas si se siguen moviendo las piezas. 
Y en esta partida, la UdeG y Morena han 

sellado una alianza pragmática. El nombra-
miento de Villanueva como subsecretario 
es parte del trato. Sheinbaum le concede 
el tiempo suficiente para cerrar su ciclo en 
la universidad sin conflictos, asegurando la 
transición interna y dejando todo en orden 
para que el grupo que lo respalda mantenga 
el control.

Los que conocen a Villanueva saben 
que su problema es él mismo. Su peor 
enemigo es su propio ego. El Villanueva 
que perdió en 2015 no es el que hoy bus-
ca abrirse camino en la 4T. Ahora navega 
con bandera de humildad, de equipo, de 
cercanía a la gente. Pero si esa imagen se 
quiebra, si resurge el Ricardo soberbio que 
ya conocemos, su futuro político estará en 
riesgo.

De aquí a 2027, lo veremos moverse 
en las sombras, construyendo relaciones, 
tejiendo alianzas. Su reto no está en la SEP, 
sino en Jalisco. Su reto no es mejorar la 
educación superior en México, sino posi-
cionarse para la próxima elección. Y, sobre 
todo, lograr que la “Manada” no lo abando-
ne en el camino. Porque sin ellos, Ricardo 
Villanueva Lomelí es solo otro nombre en 
la lista de los que alguna vez intentaron y 
fracasaron.

En X @DEPACHECOS

VILLANUEVA EN LA 4T:
POLÍTICA, FAVORES Y FUTURO ELECTORAL

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

EN BUSCA DE PROYECCIÓN NACIONAL

CRÓNICAS DE PACHECO

DESDE HACE MESES SE SABÍA QUE EL RECTOR DE LA 
UDEG TENÍA UN PIE FUERA DE LA INSTITUCIÓN Y OTRO 
EN LA ESTRUCTURA DE LA 4T. LA PREGUNTA NO ERA 
SI SE IRÍA, SINO CUÁNDO Y A DÓNDE. AHORA LO SA-
BEMOS. Y TAMBIÉN SABEMOS QUE ESTA MOVIDA TIE-
NE UNA FINALIDAD ESTRATÉGICA: DARLE PROYECCIÓN 

NACIONAL PARA CONVERTIRLO EN UN CANDIDATO 
VIABLE EN JALISCO.

¿

“Agradezco infinitamente la confianza que dio la presidenta de México y Mario Delgado para sumarme a su equipo de trabajo”, 
expuso Ricardo Villanueva en sus redes.
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Aunque fue Sigmund Freud quien revolucionó el estudio 
de la mente humana, correspondió a su sobrino Edward 
Louis Bernays Freud, aplicar con crudeza a la realidad 
las teorías de su ilustre tío. Nacido en Viena, pero emi-

grado a Estados Unidos de Norteamérica, Eddy, como fue cono-
cido en los altos círculos del poder y el dinero, fue uno de los 
hombres más influyentes de EEUU en el siglo XX.

Lo catalogaron como “amo de la manipulación”. Con justa 
razón.

 Al reproducir escritos de su famoso tío, en una revista médi-
ca que Eddy editaba, conoció de las pulsiones del inconsciente, 
que gobiernan buena parte del proceder de los individuos. Este 
agrónomo y periodista entendió pronto, gracias a las teorías de 
Sigmund, los mecanismos susceptibles de ser manipulados con 
fines políticos y de consumo económico. 

En 1928 editó un libro intitulado Propaganda, donde se resu-
mía su maestría en el arte de guiar y vincular a las personas -en su 
comportamiento irracional- hacia las ideas políticas o productos, 
según fuera el interés del manipulador, con sus emociones y de-
seos más profundos.

Surgieron frases contundentes como “te necesito”, del Tío 
Sam, para enlistar jóvenes para combatir en la Primera Guerra 
Mundial.

En el plano comercial logró que las mujeres fumaran en pú-
blico, hasta entonces mal visto por la sociedad norteamericana. 
Para ello contrató un grupo de guapas modelos femeninas que 
desfilaron en Nueva York el Día de la Independencia, fumando 
los famosos Lucky Strike en la calle. Su eslogan “antorchas de la 
libertad”, ocupó las primeras planas (pagadas, obviamente) de los 
principales periódicos del país.

Además, contrató a directores de cine y divas de moda, para 
que en las películas fumaran dejando ver la marca de los cigarri-
llos, lo que multiplicó las ventas de las cigarreras. En política hizo 
que los presidentes recibieran en la Casa Blanca a celebridades 
para hacer simpáticos a los mandatarios Calvin Coolidge, Hoover 
y Eisenhower ante los ciudadanos.

Ideó y propuso la manera de que sólo dos partidos fueran los 
que disputaran el poder, “para evitar la fragmentación del voto y 
el caos”.

Ligó también a la democracia con el capitalismo. Las incur-
siones o intervenciones de Estados Unidos en otros países llevaron 
siempre el eslogan de “velar por la democracia”, cuando se trataba 
de defender a los capitalistas norteamericanos en los países inva-
didos.

También bautizó a los países centro y sudamericanos como 
“repúblicas bananeras” y si se rebelaban contra el dominio gringo 

entonces les colgaba el mote de “comunistas”, palabra que todavía 
engatusa a las mayorías ignorantes de todos los países.

Fue el creador del término “Relaciones Públicas” y su idea de 
un gobierno con un poder absoluto residía en hacerlo “invisible”, 
para lo cual los gustos fueran formados, las ideas del colectivo 
fueran sugeridas y las mentes moldeadas, “por hombres de los que 
nunca se haya oído hablar”.

En 1955 publicó su libro “Ingeniería del Consentimiento” que 
el propio Bernays definió como “la manera de controlar la mente 
de la gente sin que ésta lo note”.

Cuando Eddy supo que Göebbels utilizó su término “pro-
paganda” para difundir las ideas nazis no quiso utilizar más esa 
palabra que había plasmado en su libro “Cristalizando la opinión 
pública”. Göebbels, sabía perfectamente que Bernays había “ate-
rrizado” muchas de las ideas de Sigmund Freud, y por eso su ad-
miración a pesar de que ambos eran judíos.

Poco antes del crac financiero de 1929, Eddy había ideado una 
manera de masifica el uso del automóvil, hasta entonces reservado 
para personas ricas, y de que el grueso de la población adquiriera 
una casa propia. Presentó un plan de financiamiento bancario, de 
créditos casi sin requisitos para que cualquier persona con un em-
pleo tuviera casa y automóvil con base en créditos.

La crisis financiera hizo restringir los empleos, bastantes em-
presas desaparecieron, y los bancos quebraron al no pagarse los 
créditos. Fue un duro golpe para la economía norteamericana y 
para Eddy Bernays. Sin embargo, por los vaivenes bursátiles el 
país se recuperó y Eddy siguió con sus asesorías a políticos y em-
presarios.

Eddy nació en Viena el 22 de noviembre de 1891. Su familia 
se trasladó a Estados Unidos de Norteamérica en 1912. Su padre 
era hermano de la esposa de Sigmund Freud, Martha Bernays, y 
su madre, Anna Freud, hermana de Sigmund. 

Falleció en 1995 y a él se debe que el tocino fuera parte del 
desayuno de los norteamericanos, ya que los productores de carne 
lo contrataron para que, con sus artes manipuladoras, se incluyera 
en la dieta (sobre todo matinal) que hasta entonces no era del gusto 
popular.

No pocos de los políticos norteamericanos han abrevado en 
las enseñanzas de este hombre que aprovechó a la perfección las 
proposiciones científicas sobre el comportamiento humano que 
descubrió su doble tío Sigmund Freud. Conocer sus ideas nos dará 
un panorama más claro de lo que, hasta la fecha, los estadouniden-
ses pregonan en torno a la supremacía de su peculiar manera de 
propagar, defender e imponer la “democracia” y… ¡of course! sus 
intereses económicos. 
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí <

>Cierto o falso<

Aliados

NAPOLÉON GÓMEZ URRUTIA/
LÍDER DEL SINDICATO NACIONAL

DE TRABAJADORES MINEROS

CARLOS SLIM/
PRESIDENTE DEL GRUPO CARSO

>RICARDO 
VILLANUEVA/
El líder de la manda 
con el viento a su 
favor.

>JULIETA ANGULO/
Precisa que tiene 
denunciado al abo-
gado Rodrigo Moreno 
Trujillo por violencia de 
género, bajo expediente 
85/2024 Quinta Sala 
del Tribunal de Justi-
cia Administrativa del 
Estado de Jalisco.

Violencia de género

La jalisciense más encumbrada en el parlamento mexi-
cano es Merilyn Gómez Pozos, quien se ha ido abriendo 
espacios a base de trabajo serio y consistente entre 
los morenos en la Cámara baja. Como presidenta de 
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, Merilyn 
enfrentó la prueba de fuego en la discusión del presu-
puesto federal para este ejercicio fiscal y salió airosa 
y con buena nota, respondiendo así a la confianza que 
le depositó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, a 
quien le coordinó la campaña presidencial en Jalisco, 
obteniendo más de 1 millón 800 mil votos.

>MERILYN GÓMEZ 
POZOS/
El cuadro femenino que 
se perfila para la 
alcaldía de 
Guadalajara.

La empresaria Julieta Angulo, que tiene denunciado al 
abogado Rodrigo Moreno Trujillo por violencia de gé-
nero ejercida contra ella y su hermana Janel Vanes-
sa, cuando éste fue director jurídico de Ipejal, pide 
aclaración de que ella no tiene diferencia alguna con 
el director general de Pensiones, Juan Partida. Fue en 
la pasada administración cuando Julieta Ángulo Mejía 
recibió la amenaza del abogado referido Rodrigo Mo-
reno, cuando éste le exigió la renuncia de su hermana 
después de haber sido reinstalada por el Tribunal de 
Arbitraje y Escalafón del Estado de Jalisco en la Geren-
cia de Préstamos.

Es mejor que las personas trabajen 48 horas 
y ganen más, a que trabajen 40 y ganen 
menos. Eso es muy importante para la 
población, tener mejor ingreso para el mayor 
poder adquisitivo y es lo que se ha logrado”.

Esta iniciativa busca materializar el 
derecho a un descanso digno, asegurando 
que todos los trabajadores del país puedan 
gozar de un equilibrio justo entre su vida 
laboral y personal”.

Qué tan circunstancial suele ser la política. Hace no 
mucho tiempo, los Leones negros vivían una situación 
difícil en la época de su otrora líder moral, Raúl Pa-
dilla en la confrontación con el entonces gobernador 
Enrique Alfaro y en medio del choque de trenes estaba 
el rector Ricardo Villanueva a quien el beligerante po-
lítico lo tenía denunciado ante la Fiscalía de Jalisco. 
Villanueva resistió la embestida. Ya no están ni Padilla 
ni Alfaro y ahora Villanueva ha sido invitado por la Pre-
sidenta Claudia Sheinbaum a integrarse a su equipo de 
Subsecretario de educación Superior de la SEP.

Pónganle atención

>Fuego Cruzado<
La amenaza que más me preocupa respecto 
de Europa no es Rusia, no es China, no es 
ningún actor externo, lo que me preocupa es la 
amenaza desde dentro, el retroceso de Europa 
en algunos de sus valores más fundamentales, 
valores compartidos con EEUU”.

Parece que están tratando de iniciar una pelea 
con Europa, hogar de algunos de los aliados 
más cercanos de Estados Unidos”.

JD VENCE/
VICEPRESIDENTE DE LOS EEUU

KAJA KALLAS/
JEFA POLÍTICA EXTERIOR DE LA 

UNIÓN EUROPA

Por | Miguel 
Anaya

GUADALAJARA Y 
SUS OBRAS

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

BERNAYS Y EL ARTE 
DE LA MANIPULACIÓN

De Guadalajara se pueden decir muchas cosas, y la 
gran mayoría son positivas. La Perla Tapatía fue 
fundada en 1542 gracias a la valentía y determina-
ción de doña Beatriz Hernández. A lo largo de casi 

cinco siglos, incontables personas han contribuido a hacer de 
esta ciudad un gran lugar para vivir, visitar y hacer negocios. 

Hoy quiero hacer una remembranza de las obras más tras-
cendentales que han marcado el desarrollo de nuestra ciudad 
en las últimas seis décadas. Si bien edificios históricos como el 
Hospicio Cabañas, el Teatro Degollado y la Catedral Me-
tropolitana son emblemas indiscutibles de Guadalajara, para 
este análisis tomaremos como referencia los últimos 60 años, 
pues fue en 1964 cuando nació el habitante número un millón 
de la ciudad.

Desde entonces, la Zona Metropolitana ha crecido su po-
blación en 500%, los edificios se han multiplicado, el tráfico 
se ha intensificado y las costumbres han cambiado significa-
tivamente. Sin embargo, solo algunas obras han estado a la 
altura del crecimiento vertiginoso de la ciudad. Aquí algunas 
de ellas:

Avenida Lázaro Cárdenas
Esta vialidad conecta una de las principales entradas a la 

ciudad con las zonas céntricas. Representó una obra adelanta-
da a su tiempo, permitiendo una conexión más eficiente entre 
los municipios metropolitanos. Su impacto económico fue sig-
nificativo, al reducir tiempos de traslado y mejorar la logística 
de movilidad. Además, incluyó un amplio camellón donde se 
sembraron miles de árboles, contribuyendo a la imagen verde 
de Guadalajara.

Expo Guadalajara
Inaugurada en 1987, Expo Guadalajara nació de un acuer-

do entre empresarios y el gobierno local con una visión clara: 
posicionar a la ciudad como un referente de negocios en Lati-
noamérica. Hoy en día, es el recinto de eventos más grande de 
México, generando una derrama económica anual de 37 mil 
millones de pesos.

Dentro de sus instalaciones se celebra la Feria Interna-
cional del Libro, impulsada por la Universidad de Guadalaja-
ra. En 2024, la FIL recibió 907 mil visitantes consolidándose 
como la feria del libro más importante del mundo hispanoha-
blante.

Líneas del Tren Ligero
Las líneas 1 y 2 fueron planeadas en los años 80 y cons-

truidas en los 90, estas líneas fueron el primer esfuerzo serio 
por ofrecer un transporte público digno y eficiente en la ciu-
dad. Conectan el norte, sur y oriente de Guadalajara, y en su 
intersección se encuentra el Parque Revolución, un punto de 
referencia para distintas tribus urbanas, pequeños comercian-
tes y movilizaciones sociales.

Después de la construcción de la Línea 2, en 1994, pasaron 
más de 18 años antes de que se retomara la expansión del sis-
tema de transporte eléctrico. Finalmente, en 2020, la Línea 3 
comenzó operaciones. Alrededor de medio millón de tapatíos 
utilizan las líneas de tren diariamente.

Parques Solidaridad y Metropolitano
El Parque Solidaridad, inaugurado en 1991, y el Parque 

Metropolitano, en 1997, cuentan con 110 y 113 hectáreas de 
área verde, respectivamente. Por su tamaño y afluencia, estos 
espacios se han convertido en pulmones urbanos y puntos de 
encuentro para miles de familias tapatías contribuyendo a me-
jorar la calidad de vida y la cohesión social.

Zoológico Guadalajara
Construido en 1987 e Inaugurado en 1988, el Zoológico 

Guadalajara es, por mucho, el más importante de América 
Latina. Su extensión y diversidad de fauna lo convierten en 
un referente en conservación y educación ambiental. Alberga 
casi 400 especies y recibe anualmente a más de 1.2 millones 
de visitantes, ofreciendo un espacio de aprendizaje y recrea-
ción para familias y especialistas en vida silvestre. Además, es 
uno de los pocos proyectos de este tipo que son autofinan-
ciables, lo que demuestra su relevancia y aceptación entre los 
tapatíos. 

El modelo del Zoológico de Guadalajara es ejemplo de 
cómo llevar proyectos de alto impacto social con organismos 
públicos descentralizados.

Sin duda, en los últimos años se han realizado más obras 
de relevancia. Sin embargo, aquellas que realmente han mar-
cado la ciudad han sido las que respondieron a una necesi-
dad social genuina y no a un capricho político o personal.

Para quienes gobiernan o aspiran a hacerlo, conocer la his-
toria y aprender de las grandes obras del pasado es crucial. La 
planeación de una ciudad debe priorizar proyectos que pro-
muevan la movilidad sostenible, la inclusión social, el desa-
rrollo económico y el cuidado del medio ambiente. Honrar a 
Guadalajara es trabajar por ella, y el trabajo se ve reflejado en 
obras que trascienden generaciones.

CONCIENCIA CON TEXTO
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“Pudimos perfilar una ruta en la que logramos arrancar obras desde el primer día aten-
diendo la infraestructura y equipamiento con acciones y programas que tienen la fina-
lidad de recuperar espacios públicos, con cercanía y responsabilidad, nos permitió en 
estos primeros 100 días tener 560 espacios recuperados”.

“Antes de pensar en reelegirnos vamos a cumplir la ruta que nos hemos marcado, lo 
digo con todas las letras, estamos preocupados por servirle a las familias de Tlajomulco, 
tenemos un plan para que los próximos tres años las familias de Tlajomulco mejoren sus 
condiciones de vida”.

LO IMPORTANTE ES DAR RESULTADOS, 
NO LA REELECCIÓN: GERARDO QUIRINO

Por Gabriel Ibarra Bourjac

“Estamos enfocados a trabajar con 
mucha intensidad en estos próximos 
tres años; para nosotros lo importante 
no es la reelección, lo importante es 

servirle a la ciudadanía”.
“Antes de pensar en reelegirnos vamos 

a cumplir la ruta que nos hemos marcado, lo 
digo con todas las letras, estamos preocupa-
dos por servirle a las familias de Tlajomul-
co, tenemos un plan para que los próximos 
tres años las familias de Tlajomulco mejo-
ren sus condiciones de vida”.

Gerardo Quirino Velázquez en entrevis-
ta con Conciencia Pública precisa sus prio-
ridades como presidente municipal de Tla-
jomulco y reitera que el esfuerzo y trabajo 
que están realizando es para que el muni-
cipio lidere como locomotora el desarrollo 
del Estado y se convierta en el municipio 
más competitivo del occidente de México, 
porque las condiciones están dadas.

“Tenemos una ubicación geográfica 
envidiable, tenemos recursos naturales que 
necesitamos cuidar, tenemos infraestructu-
ra, el tren ligero, el centro universitario de 
la UdeG”, enumera el presidente municipal 
de Tlajomulco.

Habla de las obras que están en marcha: 
la construcción de una nueva una nueva 
cruz verde, el nuevo edificio para la comisa-
ría, el parque metropolitano sur, la recupe-
ración de calles y avenidas y la renovación 
total de las lámparas del alumbrado público.

“Estamos en condiciones de lograr un 
gran avance con gente buena, trabajadora, 
muy echada para adelante con distintos per-
files, listos para recibir las inversiones tan 
grandes para nuestro municipio, trabajando 
en equipo y hacer de Tlajomulco el munici-
pio más pujante del occidente de México”, 
enfatiza.

“Vamos a lograr resultados positivos, 
palpables que se traduzcan en desarrollo, 
prosperidad y mejores condiciones para las 
familias de nuestro municipio y ciudad”, 
puntualiza.

Gerardo Quirino destaca la inversión 
de más de mil millones de pesos en infraes-
tructura para ere año en el municipio.

Un presidente optimista es Gerardo 
Quirino, ya que en materia de infraestruc-
tura, recordó, será en el segundo semestre 
de este año en el que iniciará operaciones 

la Línea 4 del Tren Ligero, además de que 
el gobierno municipal garantiza el servicio 
de agua potable para uso doméstico e indus-
trial.

Gerardo Quirino subraya que este año 
será muy intenso ante las grandes obras y 
proyectos que se están desdoblando:

“Vamos muy bien tenemos sobre la 
mesa el proyecto de reconstrucción con 
concreto hidráulico de la Av. Adolf Horns, 
la construcción de un parque metropolitano 
del sur, la conectividad entre López Mateos 
y Camino Real porque ahora nuestro go-

bernador ha anunciado que en los próximos 
días estará arrancando la reconstrucción del 
Camino Real y de la carretera a Chapala, el 
Zapote y La Tijera que conecta con López 
Mateos y el Camino Real”. 

 RENOVACIÓN DE 49 MIL LUMINARIAS
P. ¿Cómo ha sido esta primera etapa 

como presidente municipal de Tlajomul-
co?

R. Una etapa muy grata, desde el primer 
día arrancamos cerquita de la gente, pudi-
mos perfilar una ruta en la que logramos 

iniciar obra desde el primer día atendiendo 
la infraestructura y equipamiento con accio-
nes y programas que tienen la finalidad de 
recuperar espacios públicos, con cercanía y 
responsabilidad, nos permitió en estos pri-
meros 100 días tener 560 espacios públicos 
recuperados, nos habíamos propuesto 500 
y arrancamos con un programa de remoza-
miento de calles y avenidas, como Cajititlán 
para recibir la Fiesta de Reyes, la zona en el 
Circuito Metropolitano, en la cabecera mu-
nicipal, en Santa Cruz de las Flores, entre 
otras.

>LA INVERSIÓN EN ESTE AÑO SERÁ DE MÁS DE 1000 MDP

TLAJOMULCO Y SU DESARROLLO EN EL 2025
“El famoso Chernovyl de Tlajomulco será ya pronto una zona recuperada para poder 
tener condiciones de seguridad para los ciudadanos (…) Uno de los grandes temas que 
estamos abordando es el de recuperación de vivienda que se abandonó en su momento 
por diversas circunstancias ante la falta de equipamiento e infraestructura, hoy hay 
condiciones distintas”.

“Arrancamos el programa de fortalecimiento de los servicios públicos con un programa 
emblemático con el que estamos poniendo la perspectiva de la protección y la seguridad 
que es “Iluminemos Tlajomulco” con 49 mil nuevas luminarias, vamos a pagar en este 
mismo año y que será con 100% tecnología Led y parte del pago de estas luminarias lo 
haremos con el ahorro de energía que tendremos”.

R. En materia de servicios, anuncias-
te la instalación de un buen número de 
lámparas del alumbrado público. ¿Cuál 
será la inversión?

R. Arrancamos el programa de fortale-
cimiento de los servicios públicos con un 
programa emblemático con el que estamos 
poniendo la perspectiva de la protección y 
la seguridad que es “Iluminemos Tlajomul-
co” con 49 mil nuevas luminarias, vamos 
a pagar en este mismo año y que será con 
100% tecnología Led y parte del pago de 
estas luminarias lo haremos con el ahorro 
de energía que tendremos con un plan de 
protección de seguridad, como el eje trans-
versal que será de nuestro gobierno en todas 
las áreas, todos los recursos, con todo el co-
razón para buscar contribuir a recuperar la 
paz y tranquilidad desde lo que nos toca al 
municipio que es la prevención del delito.

P. Destaca en materia de servicios 
públicos este programa de instalación de 
49 mil luminarias, ¿esto será en todo el 
municipio?

R. …Nos iremos en las avenidas prin-
cipales, luego pasaremos a avenidas secun-
darias, posteriormente a los distintos cotos, 
tendremos 8 mil nuevas luminarias para las 
zonas que nos hacen falta. El beneficio será 
para más de 700 mil personas. Es en todo el 
municipio.

P. ¿Este programa lo desdoblarán en 
los tres años de gobierno?

R. Este programa queda en los próxi-
mos 90 días, las 49 mil nuevas luminarias y 
a partir de ello inicia el plan energético que 
es con lo que vamos a financiar las propias 
luminarias, es un modelo muy positivo, no 
requiere de ningún crédito ni de pago mul-
tianual, estamos apostando que de los 200 
millones que va a costar estaremos ahorran-
do entre 100 y 120 millones de pesos y a 
partir de ello podremos pagar con el presu-
puesto ordinario de este año. Tenemos este 
modelo financiero que no genera deuda, no 
genera concesión, se va a pagar con el aho-
rro y los recursos propio del presupuesto 
anual.

RECUPERACIÓN DE VIVIENDA
P. A Tlajomulco se le ha llamado el 

Chernovyl de México, ¿qué están hacien-

do para revertir esta situación?
R. Uno de los grandes temas que es-

tamos abordando es el de recuperación de 
vivienda que se abandonó en su momento 
por diversas circunstancias ante la falta de 
equipamiento e infraestructura, hoy hay 
condiciones distintas, el Infonavit está en 
muy buena disposición, ya que hay fraccio-
namientos en los cuales ni se habitaron las 
casas, vamos a entrarle.

El famoso Chernovyl de Tlajomulco 
será ya pronto una zona recuperada para po-
der tener condiciones de seguridad para los 
ciudadanos, estoy por reunirme con nuestro 
gobernador Pablo Lemus para plantearle 
la oportunidad de avanzar con este plan y 
presentarle pronto al gobierno federal un 
planteamiento para que Tlajomulco pueda 
abonarle al programa de vivienda social con 
la recuperación de estas casas.

MEJORAR LA SEGURIDAD
Una de las preocupaciones, del alcalde 

Quirino Velázquez es mejorar la seguridad 
y en este campo se diseñó un plan de accio-
nes concretas, que encuadra la contratación 
de más policías; se han adquirido 50 nuevas 
patrullas; se construye una nueva Comisa-
ría, al igual que la creación de la Academia 
de Policía, ya que la cercanía y la proximi-
dad, así como las mejoras en el alumbrado 
público son esenciales para tener calles más 
seguras.

TENDRÁ TLAJOMULCO ACCESO 
AL AEROPUERTO
P. Un grave problema que vive la 

metrópoli es el acceso al Aeropuerto In-
ternacional de Guadalajara. El Grupo 
Aeroportuario del Pacífico anunció hace 
unos días la construcción de un segundo 
acceso al mismo y será por Tlajomulco. 
Es una buena noticia…

R. Es una buena noticia y es uno de 
los proyectos clave para la movilidad de la 
zona metropolitana. Este acceso será de 6 
kilómetros que conectará con la terminal 
desde la avenida Adolf Horn. Esta obra, 
que incluirá un distribuidor vial y nuevas 
vialidades internas, busca descongestionar 
la carretera a Chapala y es la única ruta de 
ingreso al Aeropuerto.

Nosotros trabajaremos en el remoza-
miento de la avenida Adolf Horn y en la 
reconstrucción de la vialidad de El Zapote.

Cabe destacar que este esfuerzo se hará 
con la importante participación del gobier-
no del estado que encuadra la renovación 
integral de la carretera a Chapala y la ins-
trumentación de la Línea 5, que contribuirá 
a mejorar la movilidad en esta zona.

Gerardo Quirino destacó que el Grupo 
Aeroportuario del Pacífico invertirá 22 mil 
millones de pesos que incluye el mejora-
miento de las vialidades, la construcción 
de la segunda pista y el segundo acceso al 
Aeropuerto.

P. La problemática del agua lo abor-
daste en la campaña y ofreciste resolverlo 
de fondo. ¿Cómo se está trabajando?

R. Vamos avanzando, con nuestro an-
terior gobernador Enrique Alfaro pudimos 
arrancar la potabilización de la planta PP5, 
ahora con nuestro gobernador Pablo Lemus 
tenemos una mesa instalada para poder lle-
var más agua a las zonas más complicadas 
del municipio.

Por fin Tlajomulco tendrá agua super-
ficial, estamos buscando que llegue a la 
zona de la carretera a Chapala que ya esta-
mos por terminar, estamos trabajando en la 
zona Valles, vamos a construir las obras de 
vialidad de acceso zona del Cerro del Gato 
donde tenemos un tanque para el almacena-
miento del agua y de allí poder distribuir a 
las colonias del distrito.

Tenemos el manto de agua de Toluquilla 
sobre explotado y lo que necesitamos allí es 
recargar nuestros mantos friáticos…ahora 
con agua superficial, vamos avanzando, es-
pero que este año podamos arrancar con el 
primer polígono que tiene que ver con 22 
colonias con problemáticas con el tema del 
agua y podamos erradicar esta problemática 
que tienen incluso 20 años con problemas 
de tandeos por la sobre explotación de nues-
tros mantos freáticos.

P. Veo dos pistas de acciones, una es la 
atención y fortalecimiento a los servicios 
públicos, y la otra la creación de acrecen-
tar la infraestructura como es el caso del 
alumbrado, seguridad y servicios médi-
cos municipales…

R. Estamos trabajando con una agenda 

amplia, con una agenda articulada en cuan-
to a los servicios públicos al fortalecimiento 
de nuestra infraestructura y al mismo tiem-
po buscando condiciones para la promoción 
y desarrollo económico de nuestro munici-
pio.

Queremos atender la zona con mayor 
necesidad y atender la reconstrucción del 
tejido social y por eso le queremos poner 
más atención a la zona valles, allí es don-
de se construirá esta Cruz Verde que podrá 
atender a la población de esta zona.

P. El tema de la salud, en estos días se 
inició la construcción de una Cruz Verde 
en Chulavista, en la zona Valle…

R. La atención a la salud es muy im-
portante para este gobierno y estamos cum-
pliendo nuestro compromiso para hacer 
llegar mejor atención médica a la gente de 
Tlajomulco y acabamos de poner la primera 
piedra en la Unidad de Servicios Médicos 
de Chulavista, esta construcción va a reque-
rir una inversión de 50 millones de pesos y 
esta Cruz Verde dará atención a más de 120 
mil personas.

¿Cómo ha sido la participación del 
Gobierno del estado para impulsar el 
desarrollo del municipio? ¿Qué acuerdos 
has tenido con el gobernador Pablo Le-
mus para impulsar el desarrollo de Tla-
jomulco?

Nuestro gobernador Pablo Lemus tiene 
claridad de lo que significa obras de infraes-
tructura importantes en la zona, el munici-
pio necesita este equipamiento.

Reconstrucción carretera a Chapala, 
del Camino Real, la Adolf Homs, viene la 
ampliación y pasos a desnivel en la zona de 
López Mateos, la construcción del Hospital 
Regional que puede ser hospital escuela, lo 
estamos trabajando, estamos impulsando el 
tema del deporte para poder tener una sede 
en Tlajomulco del CODE, donde tenemos 
mucha vulnerabilidad.

Vienen obras muy importantes, la cons-
trucción de un par de colmenas.

Me da mucho gusto que las primeras 
acciones de esta infraestructura que se van a 
realizar en la zona metropolitana tengan que 
ver con el sur que es nuestro municipio de 
Tlajomulco y a partir de allí podamos des-
doblar más acciones.

Gerardo Quirino Velázquez en entrevista con Conciencia Pública precisa que su gran preocupación es dar resultados y no la reelección como 
presidente municipal.

“Estamos preocupados por servirle a la gente de Tlajomulco, tenemos un plan para que los 
próximos tres años las familias del municipio mejoren sus condiciones de vida”, expresa 
Gerardo Quirino.

“Vamos a lograr resultados positivos, palpables que se traduzcan en desarrollo, prosperidad 
y mejores condiciones para las familias de nuestro municipio y ciudad”, señala el presidente 
municipal de Tlajomulco.

• CONVERTIR A TLAJOMULCO EN EL MUNICIPIO MÁS COMPETITIVO DEL OCCIDENTE
• RENOVARÁN 49 MIL LUMINARIAS CON AHORRO, UTILIZANDO 100% TECNOLOGÍA LED
• EL FAMOSO CHERNOVYL DE TLAJOMULCO SERÁ YA PRONTO UNA ZONA RECUPERADA
• POR TAJOMULCO SE TENDRÁ UN SEGUNDO INGRESO AL AEROPUERTO DE GDL
• SE RECUPERARON 560 ESPACIOS PÚBLICOS EN LOS PRIMEROS CIEN DÍAS
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 “Parecería que estuviera (Juan Partida Morales) más bien buscando un fin especulati-
vo, de ganancia desmedida y si ese criterio lo va a aplicar en todo el manejo del institu-
to, pues sí estamos completamente en problemas”.

CUAUHTÉMOC PEÑA CORTÉS/ LÍDER DE LA 
FEDERACIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

 DEL ESTADO Y MUNICIPIOS (FGTEM)

“Nosotros, no hemos visto ningún resultado que pueda justificar el incremento salarial a 
los funcionarios de primer nivel, que bien podrían tener conocimientos y estar sobrecali-
ficados y merecer que les paguen mucho más, pero los resultados, no los hemos visto”.

CUAUHTÉMOC PEÑA CORTÉS/ LÍDER DE LA 
FEDERACIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

 DEL ESTADO Y MUNICIPIOS (FGTEM)

POR “PÉRDIDA DE CONFIANZA” PIDEN
LA SALIDA DE JUAN PARTIDA DE IPEJAL
Por  Mario Ávila

Trabajadores en activo y jubi-
lados, consideran que lo mejor 
que puede hacer el gobernador 
del Estado, Jesús Pablo Lemus 

Navarro, es remover de su cargo al direc-
tor general del Ipejal, Juan Partida Mo-
rales, toda vez que con la intentona de 
madruguete para aumentarse el sueldo 
hasta en un 67% y la creación de nuevas 
plazas de primer nivel, le han perdido la 
confianza.

El líder de la Federación General de 
Trabajadores del Estado y Municipios 
(FGTEM), Cuauhtémoc Peña Cortés y 
la dirigente de la asociación civil Jubila-
dos Libres, Victoria Alcántar, consideran 
que pese a que el gobernador revocó esta 
intentona de dañar gravemente la econo-
mía del Instituto de Pensiones del Estado, 
a lo largo del sexenio se correrá el riesgo 
de que Juan Partida tome determinacio-
nes que afecten a la institución.

Por lo tanto, en opinión de los repre-
sentantes de los trabajadores en activo y 
jubilados, lo ideal sería que se busque un 
mejor perfil para dirigir al Ipejal en el 
presente sexenio, si es la persona adecua-
da porque “parecería que estuviera más 
bien buscando un fin especulativo, de ga-
nancia desmedida y si ese criterio lo va 
a aplicar en todo el manejo del instituto, 
pues sí estamos completamente en pro-
blemas”, dijo específicamente el secreta-
rio general de la FEGTEM, Cuauhtémoc 
Peña Cortes.

Por su parte, Vicky Alcántar, a nom-
bre de Jubilados Libres A.C. aseguró que 
en este sexenio “llegaron con las uñas 
muy afiladas y tal vez Juan partida Mo-
rales está en un lugar equivocado”. Esto 
lo dijo pese a que el propio funcionario 
público, Juan Partida Morales, tiene 
9 años de experiencia en el manejo fi-
nanciero del Instituto de Pensiones del 
Estado, toda vez que del 2015 al 2018 
representó al Ayuntamiento de Guadala-
jara en el Consejo Directivo del Ipejal y 
del 2018 al 2024 fue el representante del 
gobernador del Estado, Enrique Alfaro 
Ramírez.

Incluso, los representantes de los tra-
bajadores en activo y jubilados del Ipejal, 
advierten que es posible que ese nombra-
miento no lo haya hecho directamente 
el gobernador Pablo Lemus, sino que 
sea uno de los compromisos que asumió 
con el ex gobernador Alfaro Ramírez, sin 
embargo, tanto Cuauhtémoc Peña como 
Vicky Alcántar, expusieron que es este un 
buen momento para aceptar la sugeren-
cia de removerlo del cargo y asignarle 

otra función que vaya más de acuerdo 
con su perfil de tareas con fines de lucro 
y no en instituciones sociales y solidarias 
como lo es el Instituto de Pensiones del 
Estado.

LOS MALOS MANEJOS, 
RESPONSABILIDAD
DE LOS GOBERNADORES: FGTEM
El dirigente de la segunda federación 

más antigua de sindicatos de trabajado-
res al servicio del estado, Cuauhtémoc 
Peña Cortés y la principal opositora a las 
reformas a la ley que se dieron en el año 

2009, advierte que los saqueos y los malos 
manejos en el Ipejal, son a causa de un 
problema estructural.

Todo se inició -dijo-, desde la reforma 
la ley desde el gobierno de Emilio Gon-
zález Márquez, en donde definitivamente 
se empezó a sustentar el saqueo que te-
nemos de una manera sistemática, la Ley 
de Emilio González cambió el fin y el ob-
jetivo del Ipejal y lo hizo eminentemente 
especulativo, con un enfoque totalmente 
neoliberal. 

Los siguientes gobernadores -abun-
dó-, siguieron con esa misma inercia, no 

cambiaron la línea, ni la esencia y conti-
nuaron con el saqueo, aprovechándose de 
una ley que permite que los funcionarios 
que hagan las inversiones especulativas y 
hasta fraudulentas, toda vez que se va di-
luyendo la responsabilidad, dado que no 
son tan efectivos los equilibrios, porque a 
final de cuentas el gobernador en turno 
se convierte en el personaje que de facto 
toma las decisiones importantes en Pen-
siones del Estado y en esa lógica, debería 
ser entonces el gobernador del estado el 
que responda por los quebrantos, el sa-
queo y las desviaciones que sufre el Ins-

>ES HERENCIA DE ALFARO, SEÑALAN

INSTITUTO DE PENSIONES DE JALISCO

El líder de la Federación General de Trabajadores del Estado y Municipios (FGTEM), Cuauhtémoc Peña Cortés considera que IPEJAL se debe 
democratizar.

 “Tenemos que cambiar la Ley de Pensiones del Estado, especialmente para que haya un 
Consejo Directivo más democrático, debe haber más representación de los trabajadores 
y debe garantizarse que quien llegue como representante de los trabajadores, realmente 
sí sea electo por la base de los trabajadores, de alguna forma, no necesariamente o no 
solamente impuesto por los sindicatos oficialistas, ya que de ahí parte el control”.

CUAUHTÉMOC PEÑA CORTÉS/ LÍDER DE LA 
FEDERACIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

 DEL ESTADO Y MUNICIPIOS (FGTEM)

Incluso Peña Cortés consideró importante, que se retomen los acuerdos que se tuvieron 
en la Legislatura pasada, cuando hace un par de años a convocatoria del entonces dipu-
tado Quirino Velázquez, se convocó a unas mesas de trabajo, para que los representan-
tes de los derechohabientes del Ipejal, opinaran sobre una eventual reforma de fondo a 
la Ley de Pensiones del Estado.

CUAUHTÉMOC PEÑA CORTÉS/ LÍDER DE LA 
FEDERACIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

 DEL ESTADO Y MUNICIPIOS (FGTEM)

tituto, porque ellos tienen todo el control, 
ellos ponen a los funcionarios, ellos nom-
bran el Consejo Directivo y lo controlan, 
y por lo tanto, cada gobernador ha tenido 
responsabilidad en este quebranto.

Peña Cortés se refirió en concreto 
a dos ejemplos de malos manejos, el de 
Chalacatepec y Campo Acosta, que son 
ejemplo de como se impone la misma 
inercia de realizar negocios sustentados 
en dos graves ilegalidades, el despojo de 
tierras a los ejidatarios y el uso y abuso 
del dinero de los fondos pensionarios que 
no deberían utilizarse en negocios que 
ilegales ni en otros en los que se corran 
riesgos evidentes como Villas Panameri-
canas, Abengoa, Transporte Marítimos y 
un largo etcétera.

PIDEN LA INTERVENCIÓN 
PRESIDENCIAL Y DE DIPUTADOS DE 
MORENA Y SUS ALIADOS
Ante lo que para el líder de la FGTEM 

es una evidente y sistemática inercia de 
realizar negocios ilegales en el Institu-
to de Pensiones del Estado, utilizando 
a toda la estructura del Gobierno del 
Estado cuando se hace necesario, como 
tribunales, fiscalías y otros poderes, para 
tapar actos de corrupción, se lanzó un 
llamo a la Presidencia de la República 
para que actúe, lo mismo que se ha pe-
dido el apoyo de los diputados federales 
y locales de Morena y sus aliados, para 
atender de fondo el problema del Ipejal.

Incluso Peña Cortés consideró im-
portante, que se retomen los acuerdos 
que se tuvieron en la Legislatura pasa-
da, cuando hace un par de años a con-
vocatoria del entonces diputado Quirino 
Velázquez, se convocó a unas mesas de 
trabajo, para que los representantes de 
los derechohabientes del Ipejal, opinaran 
sobre una eventual reforma de fondo a la 
Ley de Pensiones del Estado.

Recordó que una gran coincidencia 
de la generalidad de los representantes 
de los trabajadores en activo y jubilados, 

rechazaron los resultados del estudio ac-
tuarial que presentó la dirección gene-
ral del Ipejal, porque el propio actuario 
reconoció que se pudo haber hecho con 
datos erróneos, dado que el análisis lo hi-
cieron con la información que la propia 
dirección general les proporcionó.

También dijo que en aquella ocasión 
ese y otros estudios actuariales conclu-
yen recomendando que se incrementen 
las aportaciones de los trabajadores; sin 
embargo, también recordó que uno de 
los acuerdos que se dieron prácticamente 
por unanimidad, fue la necesidad de soli-
citar la realización de una auditoría inde-
pendiente, que se haga con base en datos 
reales y no en cifras maquilladas.

Detalló que, en su opinión, uno de los 
graves daños que padece el Ipejal, es que 
tiene una nómina muy abultada, ya que 
hay muchos funcionarios que no justifi-
can su contratación ni el alto salario que 
perciben, amén de que no tengan tampo-
co, la sensibilidad necesaria para admi-
nistrar con justicia y dignidad al Ipejal, 
para beneficio de los trabajadores. 

“Nosotros -planteó-, no hemos visto 
ningún resultado que pueda justificar 
el incremento salarial a los funcionarios 
de primer nivel, que bien podrían tener 
conocimientos y estar sobrecalificados y 
merecer que les paguen mucho más, pero 
los resultados, no los hemos visto”.

Sobre el intento de ‘madruguete’ en el 
alza a su sueldo y el de 16 funcionarios de 
primer nivel, así como la creación de seis 
nuevas plazas a nivel de dirección, por 
parte del director general, Juan Partida 
Morales, Cuauhtémoc Peña advirtió: 
“Yo no sé si fue una decisión personal o 
la consultó con el gobernador Pablo Le-
mus; me queda claro que son de grupos 
políticos distintos, pero sea como sea, que 
al final haya consultado o no, haya tenido 
el aval o no, de Pablo Lemus, es un asun-
to de falta de solidaridad del funcionario 
con la institución y sí debería de medi-
tarse si es el hombre que necesitamos 

para estar al frente de la institución, si es 
la persona adecuada, porque parecería 
que estuviera más bien buscando un fin 
especulativo, de ganancia desmedida y si 
eso se va a aplicar en todo el manejo de 
pensiones a los largo del sexenio, pues sí 
estamos completamente en problemas”.

POR UN CONSEJO DIRECTIVO 
MÁS DEMOCRÁTICO
El tema, al final del día, expuso Peña 

Cortés, “es que tenemos que cambiar 
la Ley de Pensiones del Estado, espe-
cialmente para que haya un Consejo 
Directivo más democrático, debe haber 
más representación de los trabajadores 
y debe garantizarse que quien llegue 
como representante de los trabajadores, 
realmente sí sea electo por la base de los 
trabajadores, de alguna forma, no nece-
sariamente o no solamente impuesto por 
los sindicatos oficialistas, ya que de ahí 
parte el control”.

Lamentó que esta situación se dé, 
porque los gobiernos en turno destinan 
dinero público para tener sindicatos a 
modo y los sindicatos a modo, les cuidan 
los intereses que tienen en el Ipejal.

Sobre si Leonardo Cisneros e Iván 
Ilich González, son los nuevos Juan Pela-
yo y Lupe Madera, el líder de la FGTEM 
expuso: “De alguna manera se sigue 
cumpliendo y nos están demostrando 
que son empleados de la parte patronal, 
no representan los derechos de los tra-
bajadores, los dos dirigentes que men-
cionaste evidentemente tienen un perfil 
y una función distinta, fue totalmente y 
absolutamente creado por los naranjas 
desde Guadalajara, le dieron dinero pú-
blico a raudales, toda la estructura ha 
operado para consolidar, incluso todavía 
está en discusión este asunto con la inter-
vención del sindicato de salud, en donde 
parece ser que juega de esquirol funcio-
nal, porque ellos realmente no es que 
tengan 15 mil o 20 mil afiliados, pero de 
que le cuenten la totalidad de su padrón 

sindical para dárselo a Leo Cisneros, me 
parece que es una canallada, no es algo 
ni correcto, ni justo, ni ético, pero así lo 
están manejando”.

Los de la sección 47 -abundó-, des-
afortunadamente los maestros tienen 
problemas en su democracia interna y 
quienes llegan a dirigirlos, tienen la fa-
cultad discrecional de determinar lo que 
hagan con su responsabilidad, tal como 
lo que hicieron Juan Pelayo y Guadalupe 
Madera, en su momento, ya que dijeron 
haber estado engañados y por eso esta-
ban de acuerdo en la situación, o no la 
entendían el fondo, pero aprobaron estas 
modificaciones. Hoy ya está claro, y no 
fue beneficiosa para los trabajadores esta 
modificación, no hemos ganado nada y 
siguen haciendo negocios a expensas del 
dinero de los trabajadores, siguen mal 
administrado el asunto de los departa-
mentos, las tierras y todo el patrimonio 
de la institución.

Volviendo al tema de la necesidad de 
un mayor equilibrio en el Consejo Direc-
tivo del Ipejal, Cuauhtémoc Peña tam-
bién dijo que haría falta la inclusión no 
solo de representantes de los trabajado-
res en activo y jubilados, sino de patro-
nes, porque solo el Gobierno del Estado 
y el Ayuntamiento de Guadalajara tienen 
presencia, no hay nadie de los poderes 
Legislativo y Judicial, no hay representa-
ción de los OPD’s, ni de los ayuntamien-
tos del interior del Estado.

“Por eso digo que es un problema es-
tructural y mientras no cambiemos este 
asunto, porque dice un principio que ‘en 
arca abierta, hasta el más justo peca’ y 
la verdad que esta administración pinta 
como una típica administración de dere-
cha, que no entiende, ni cree en las insti-
tuciones públicas y que pretenden de al-
guna manera ir privatizando y utilizando 
las instituciones, para consumar sus ne-
gocios…(inc) ojalá y nos equivoquemos”, 
terminó diciendo el secretario general de 
la FGTEM, Cuauhtémoc Peña Cortés.

El gobernador Pablo Lemus debería buscar un perfil diferente a Juan Partida para que esté al 
frente de Ipejal, ya que éste llegó con una actitud especulativa, buscando el beneficio personal 
y eso no genera confianza.

Juan Partida Morales, director de Ipejal, es cuestionado por trabajadores en activo y jubila-
dos por su actitud voraz.
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Sobre el intento de “albazo” o “madruguete”, con incremento de su sueldo y de 16 fun-
cionarios, así como la creación de 6 plazas de primer nivel, con el que marcó el inicio 
de su gestión al frente de la dirección de Ipejal, Juan Partida Morales, Vicky Alcántar 
considera: “Empieza con el pie izquierdo porque su primera acción pública fue querer 
desfalcar a la institución”.

VICKY ALCÁNTAR/
DIRIGENTE DE JUBILADOS LIBRES, A. C

La reforma del 2010, ocasionó la discreción en la administración de los fondos por 
parte de los directivos de Pensiones, “que hubiera una serie menoscabo o afectaciones, 
porque se han hecho inversiones que no han sido producto del error o del riesgo, sino 
han sido esquemas de corrupción, es decir han apostado a hacer inversiones, malas 
inversiones”

A partir de esta semana representantes de jubilados  iniciarán con una serie de reunio-
nes con los integrantes del Consejo Directivo, para sensibilizarlos de las necesidades 
de los adultos mayores y de la importancia de que les otorguen un aumento en términos 
porcentuales que corresponda a la inflación del año 2024, en apego a la ley que la propia 
directiva del Ipejal gestionó en el año 2009.

VICKY ALCÁNTAR/
DIRIGENTE DE JUBILADOS LIBRES, A. C

“Ha habido un reclamo importante de distintos sectores de trabajadores del servicio 
público que cotizan en pensiones, que demandan al Congreso que se atiendan mejores 
medidas para el cuidado del fondo y evitar que siga siendo saqueado por malas decisio-
nes de sus administradores, de la parte del gobierno”

SEIS AÑOS EN LA RUINA, DICEN
ESTAR LOS JUBILADOS LIBRES 

MORENA METERÁ MANO EN LA LEY DEL
IPEJAL PARA PONER FIN AL SAQUEO  

Por  Mario Avila

Durante los 6 años del gobierno 
de Enrique Alfaro en Jalisco, 
los integrantes de Jubilados 
Libres, A. C. dicen haber es-

tado en la ruina, particularmente en el 
tema económico, dado que los incremen-
tos a su pensión, nunca cumplieron con la 
ley en donde se estipula que debe recibir 
cada año como aumento, la cifra porcen-
tual de la inflación anual, más un punto.

En cambio, en ese sexenio lo que re-
cibieron fueron solo montos de dinero 
en específico, incrementos de 400 pesos 
anuales, 300 pesos o si acaso, 500 pesos 
más como incremento a su pensión; sin 
embargo, ya en el año 2024, a causa de 
las presiones de pensionados y jubilados, 
se recibió un incremento del 5%, que 
también resultó ilegal, porque en el año 
2023 la inflación anual fue de 5,53% y 
por tanto el incremento de la pensión de-
bió ser al menos del 6,53%.

De ello habló para los lectores del se-
manario Conciencia Pública, la dirigente 
de la Asociación Civil Jubilados Libres, 
Vicky Alcántar, quien se dice preocupa-
da porque el incremento para el 2025 se 
decidirá este mismo mes y deberá aplicar 
de manera retroactiva en el mes de mar-
zo.

Para ello, explica que a partir de esta 
semana iniciarán con una serie de reu-
niones con los integrantes del Consejo 
Directivo, para sensibilizarlos de las ne-
cesidades de los adultos mayores y de la 
importancia de que les otorguen un au-
mento en términos porcentuales que co-
rresponda a la inflación del año 2024, en 
apego a la ley que la propia directiva del 
Ipejal gestionó en el año 2009.

Además, Vicky Alcántar, en su cali-
dad de trabajadora jubilada del sector 
educativo, perteneciente a la sección 47 
del SNTE, recuerda que desde el año de 
1985 la ley contemplaba que todo el in-
cremento que recibiera el trabajador de 
la educación en activo, lo recibiría tam-
bién el jubilado, lo que ya no ocurre des-
de las dañinas reformas del 2009 a la Ley 
del Ipejal.

Sobre el intento de “albazo” o “ma-
druguete”, con incremento de su sueldo 
y de 16 funcionarios, así como la creación 
de 6 plazas de primer nivel, con el que 
marcó el inicio de su gestión al frente de 
la dirección de Ipejal, Juan Partida Mo-
rales, Vicky Alcántar considera: “Empie-
za con el pie izquierdo porque su primera 
acción pública fue querer desfalcar a la 
institución”.

Y precisó: “Llegaron con las uñas 
muy afiladas y tal vez esto demuestra que 
el director, Juan Partida Morales, está en 
un lugar equivocado; yo no sé si lo que 
hizo, lo hizo por su cuenta o fue con el 
aval de Pablo Lemus, desconozco si el 

gobernador estaba enterado, pero lo que 
se ve, es que el ex gobernador, Enrique 
Alfaro, dejó en puestos claves donde se 
maneja dinero, a gente que le responde a 
él y no al gobernador actual”. 

Pablo Lemus -recalcó-, podría dar 
una señal de honestidad y ésta sería, que 
reubicara a Juan Partida, porque a lo 
que vino, o lo engañaron o se autoengañó, 
pensó que iba a poder hacer esas cosas de 
manera impune. 

Aseguró Vicky Alcántar, que los dere-
chohabientes ya le perdieron la confian-
za a Juan Partida, ya que por un lado se 
buscó un pleito con los trabajadores en 
activo y por el otro lado también con los 
jubilados; con los activos porque estaba 
atropellando sus derechos y con los jubi-
lados “porque nos tiene sin medicamen-

tos, yo voy todos los días a la UNIMEF 
Federalismo y ya ahorita no hay ni lora-
tadina, unas simples pastillas que valen 
12 pesos en las farmacias.

“Además tenemos una serie de pro-
blemas, que de alguna manera nosotros 
nunca creímos que podrían registrarse 
por el conocimiento tan amplio que iba 
a tener a Juan Partida, por los 9 años 
ligado al Ipejal, todos ellos como repre-
sentante de Enrique Alfaro seis como 
gobernador y tres como alcalde de Gua-
dalajara, uno de ellos es que de manera 
infame, a partir de ayer (miércoles 12 de 
febrero), todos los análisis clínicos fueron 
cancelados en todos los laboratorios su-
brogados”, denunció la representante de 
Jubilados Libres A. C.

Finalizó diciendo Vicky Alcántar, que 

Jubilados Libres no pretende suplantar 
las acciones de los sindicatos, ni de los 
representantes de los trabajadores en el 
Consejo de Administración, a los que les 
corresponde ver los montos de los incre-
mentos anuales de las pensiones, “lo que 
queremos es concientizar e incidir en 
cada uno de los consejeros, para que to-
men conciencia del grave problema que 
nosotros estamos arrastrando, tenemos 
6 años que no nos han pagado conforme 
a la ley, es decir, con un incremento por-
centual de la inflación más un punto, tal 
como se establece en la ley”.

Por  Mario Avila

La fracción parlamentaria de More-
na en la LXIV Legislatura local, 
la segunda más numerosa en el 
Congreso del Estado, tiene con-

templado en su agenda parlamentaria para 
el año 2025, intervenir en el caso de la crisis 
del Instituto de Pensiones del Estado, con 
una reforma a la Ley del Ipejal que buscará 
incidir para poner fin al saqueo que ahí se 
realiza desde el año 2009 cuando se les faci-
litó el camino con una gran reforma promo-
vida desde el gobierno de Emilio González 
Márquez.

Esto lo tiene claro el diputado Miguel 
De la Rosa, presidente de la principal ban-
cada de oposición en el Congreso del Es-
tado, quien advierte: “Traemos nosotros 
pendiente con el sistema pensionario, parti-
cularmente el del Instituto de Pensiones del 
Estado de Jalisco, que ha vivido circunstan-
cias que han afectado el fondo y que repre-
sentan un riesgo para su estabilidad y para 
su sostenimiento”.

Confirmó que ha habido un reclamo im-
portante de distintos sectores de trabajado-
res del servicio público que cotizan en pen-
siones, que demandan al Congreso que se 
atiendan mejores medidas para el cuidado 
del fondo y evitar que siga siendo saqueado 
por malas decisiones de sus administrado-
res, de la parte del gobierno.

Explicó que la reforma del 2010, oca-
sionó que la discreción en la administración 
de los fondos por parte de los directivos de 
Pensiones, “que hubiera una serie menos-
cabo o afectaciones, porque se han hecho 
inversiones que no han sido producto del 
error o del riesgo, sino han sido esquemas 
de corrupción, es decir han apostado a ha-
cer inversiones, malas inversiones, porque 
estoy convencido que les han retribuido a 
los que se han beneficiado de estos fondos 
de inversión, les ha retribuido a los fun-
cionarios involucrados en hacer esas asig-
naciones, les han retribuido comisiones 
extraordinarias, esto no es producto de un 
error en la especulación, en el análisis de la 
inversión o el riesgo”.

“Mira Mario -abundó-, hay casos en 
donde todo indicaba que era inviable lle-
var a cabo la inversión y esa información 
la tuvo Pensiones del Estado y sus directi-
vos, y a pesar del riesgo manifiesto decidie-
ron canalizar fondos, a cambio de qué...”, 
se preguntó el legislador que coordina la 
bancada de Morena en la LXIV Legislatura 
local.

Precisó además que ese esquema (Co-
mité de Inversiones) que le ha dado dis-
creción a los directivos de Pensiones, para 
asignar inversiones, tiene que acabarse, 
“tiene que llevarse a la institución a un es-
quema de supervisión, de cuidado, de en la 
toma de decisiones, yo digo, privilegiando 
la presencia de los trabajadores en el Con-
sejo de Administración, porque el dinero de 

Pensiones es de los trabajadores, no es del 
Gobierno del Estado, ni de los directivos 
de Pensiones; debe haber un esquema que 
le permita a los trabajadores participar con 
mayor fuerza, con mayor representación en 
la toma de decisiones, para que el fondo de 
pensiones no se esté exponiendo al saqueo, 
a partir de esta discreción que tienen los di-
rectivos actualmente, ese esquema se tiene 
que modificar”.

Por cierto, hay en la Ley del Ipejal, dos 
atribuciones del Consejo Directivo que les 
concede facultades, hasta para tomar malas 
decisiones: 1.- Determinar y decidir las in-
versiones, las reservas actuariales y finan-
cieras que deban constituirse, para asegurar 
el otorgamiento de las prestaciones y servi-
cios que establece esta ley y 2.- Adminis-
trar los bienes y negocios del Instituto de 
Pensiones del Estado de Jalisco, con plenas 
facultades de gestión, representación, admi-
nistración y dominio.

>VICKY ALCÁNTAR/ DIRIGENTE DE JUBILADOS LIBRES >MIGUEL DE LA ROSA: LE PIDEN AL CONGRESO SU INTERVENCIÓN 

INSTITUTO DE PENSIONES DEL ESTADO INSTITUTO DE PENSIONES DE JALISCO

Integrantes de Jubilados Libres, A. C., de izquierda a derecha: Lydia Ramírez, Gloria Ramírez, Humberto Sida, Tito Mora y Vicky Alcántar.

El diputado Miguel de la Rosa, coordinador 
de la fracción legislativa de Morena en el 
Congreso del Estado.

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

SHEINBAUM YA TIENE 
CANDIDATO 

PARA GUADALAJARA

Óscar 
Ábrego

Por |

El mensaje ha sido entregado. 
Claudia Sheinbaum ya tie-

ne a su candidato para Guadala-
jara: Ricardo Villanueva.

Hace unas semanas escribí en este es-
pacio que “el aún rector de la U de G se ha 
consolidado como un personaje clave en 
el proscenio político-partidista del teatro 
nacional”.

Su nombramiento como subsecretario 
de Educación del gobierno federal confir-
ma que la presidenta lo tiene en sus afec-
tos, y además, cuenta con su confianza.

De hecho, quienes conocen a la man-
dataria aseguran que cuando habla de Ri-
cardo se refiere a él de muy buen modo; 
“sí, lo aprecia y le reconoce su trabajo”, 
me dijo una fuente cercana a ella.

Es conveniente apuntar que hice varias 
llamadas para corroborar lo que me resulta 
evidente: Villanueva Lomelí es el mejor 
perfilado para postularse a la alcaldía de 
Guadalajara.

Por cierto, vale la pena referir que en el 
citado ejercicio apareció otro nombre que 
francamente no tenía en el radar: Merilyn 
Gómez Pozos.

De acuerdo a versiones de quienes se 
dicen enterados del asunto, la diputada fe-
deral también tendría la mirada puesta en la 
capital tapatía.

Y aunque el reto se antoja demasiado 
complicado para la líder de la poderosa Co-
misión de Presupuesto y Cuenta Pública, lo 
cierto es que si es verdadera su intención, 
la ecuación morenista rumbo al 2027 arro-
jaría nuevos resultados.

Sin embargo hay un dato que debe 
tomarse en cuenta; si no sucede un cata-
clismo y Ricardo Villanueva, llegado el 
momento, recibe la bendición presidencial, 
Pablo Lemus estaría complacido con ello.

Se sabe que el gobernador no tiene 
ningún interés por respaldar aspiraciones 
identificadas con el alfarismo, cosa que le 

complicaría el escenario a Verónica Del-
gadillo o al abanderado naranja que resul-
te.

Los buenos oficios del Rector General 
como de Lemus Navarro, los ha llevado a 
construir un vínculo fuerte y sincero.

Pablo entiende que las luces comienzan 
a apagarse para el Movimiento Ciudadano 
en el área metropolitana, razón por la que 
sus cercanos platican en algunas sobreme-
sas que se aproxima una nueva conforma-
ción geopolítica en Jalisco.

Lo sé, hay quien dirá que es prematuro 
abordar este asunto. Yo no lo creo. 

Si hay algo relativo en el mundo de la 
política es el tiempo.

Así pues, que el tiempo haga su 
chamba.

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los secto-

res público y privado, escritor y analista 
  político.

*Es regidor en el ayuntamiento de 
Zapopan.       

EL NOMBRAMIENTO DE 
RICARDO VILLANUEVA 

COMO SUBSECRETARIO 
DE EDUCACIÓN DEL 
GOBIERNO FEDERAL 
CONFIRMA QUE LA 

PRESIDENTA CLAUDIA 
SHEINBAUM LO TIENE 
EN SUS AFECTOS, Y 

ADEMÁS, CUENTA CON SU 
CONFIANZA.
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“Solamente cobijando los mejores anhelos en el corazón podremos enriquecer el alma 
para alejarla de las mezquindades que enturbian el entorno y esos falsos líderes que 
se sumen así mismos como dueños, caciques o seres supuestamente iluminados para 
sojuzgar, controlar o humillar sus semejantes”.

“Lo que es hoy Dulces de la Rosa, se lo debemos a mis padres, Don Jesús Michel Gon-
zález y Elvira Velasco de Rolón,  todo empezó en el seno de mi familia, de mis padres 
quienes dejaron a su paso por la vida una estela de lecciones y de ejemplos de vida”.

“Este es un día trascendental en mi vida y elevo una plegaria universal, para manifestar 
mi profundo agradecimiento por todos aquellos con los que compartimos el espíritu de 
creer que aún hay un gran mundo al que buscamos servir y con quienes, como nosotros 
aspiran a un liderazgo, incluso, superior a nuestra propia capacidad”.

“En lo personal siento ese deber para cumplir ese compromiso moral y convertir en he-
chos la palabra en la tarea de responsabilidad colectiva, para qué nacimos entonces, si 
no es para ello, para qué habrá servido cualquier otra cosa si no somos capaces de dejar 
en ese mundo al menos un ápice de lo que no estaba cuando recibimos el don de vivir”.

RECIBE ENRIQUE MICHEL EL PREMIO 
HUMANITARIO MARTIN LUTHER KING”
Por  Raúl Cantú

“El líder es el que lucha por el 
bienestar y honra a los demás, y 
la honestidad es el gran valor de 
un líder”.

“Para saber mandar hay que saber 
obedecer y saber escuchar, el líder debe 
saber hacer las cosas desde un inicio, em-
pezando por saber barrer”.

“Tres atributos que debe tener el lí-
der: honestidad, ser echado “’pa delante’ 
y tener siempre las actitud del ganador”.

Esta es la filosofía del empresario 
Enrique Michel Velasco y que plasma en 
su libro “El Arte de Forjar un Líder”, 
mismo que fue presentado en el marco 
de haber sido distinguido con el Pre-
mio Martin Luther King otorgado por 
Jethro, como embajador diplomático de 
esta organización humanitaria.

El marco de esta ceremonia de reco-
nocimiento al empresario Enrique Mi-
chel Velasco fue el Auditorio de PALCCO 
en el que se dieron cita amigos, hombres 
y mujeres de negocios, familiares y traba-
jadores de Dulces de la Rosa, evento que 
estuvo bajo la organización de la Funda-
ción J. Enrique Michel Velasco.   

“Este es un día trascendental en mi 
vida y elevo una plegaria universal, para 
manifestar mi profundo agradecimiento 
por todos aquellos con los que compar-
timos el espíritu de creer que aún hay 
un gran mundo al que buscamos servir 
y con quienes, como nosotros aspiran a 
un liderazgo, incluso, superior a nuestra 
propia capacidad”, expresó emocionado 
Michel Velasco.

LANZAMIENTO DE LA UNIVERSIDAD 
CATÓLICA “MICHEL VELASCO E.” 
En esta misma ceremonia se anunció 

el inició de actividades de la Universidad 
Católica “Michel Velasco E.”, es un mo-
tivo de una gran satisfacción, que tendrá 
una sede compartida en España. 

“Esta Universidad Católica viene a 
cumplir uno de mis más anhelados sue-
ños de oportunidades y otorgar becas a 
miles de jóvenes, principalmente de esca-
sos recursos para desarrollar programas 
académicos de nivel superior”, subrayó 
el homenajeado al agradecer a la maes-
tra María Laura Anaya por la intensa la-
bor que ha realizado al lado de su equipo 
para que esto se haga realidad.

“Este anhelo lo teníamos desde que 
abrimos el programa de apoyo a los tra-
bajadores en nuestra empresa, de lo que 
me jacto, tiene una base de trabajadores 
muy preparada con educación media y 
media superior y con la apertura de con-
tinuar con opciones a través de becas de 

licenciaturas”, dijo Enrique Michel.
Enrique Michel al agradecer este re-

conocimiento, dijo que “solamente cobi-
jando los mejores anhelos en el corazón 
podremos enriquecer el alma para ale-
jarla de las mezquindades que enturbian 
el entorno y esos falsos líderes que se su-
men así mismos como dueños, caciques 
o seres supuestamente iluminados para 
sojuzgar, controlar o humillar sus seme-
jantes”.

“Siento que estos reconocimientos 
recibidos hoy, mayores que otros que he 
recibido, porque he tenido el privilegio de 
recibir en otras ocasiones, hacen que mi 
compromiso personal sea cada vez ma-
yor y creciente”, dijo.

Enrique Michel habló de la responsa-
bilidad que implica ser líder en una socie-
dad ya que el ser capaz de merecerlos, “se 
debe de refrendar cada día la voluntad 
de nunca defraudar, ni desmayar ante la 
necesidad de atender los intereses socia-
les y de servicio que otros en la medida 
de nuestra posibilidad tenemos la obli-
gación moral de realizar en el día a día 
de nuestros quehaceres para ser siempre 
útiles, para construir una nueva sociedad 
y para mejorar la vida de los demás”.

“En lo personal -añadió- siento ese de-
ber para cumplir ese compromiso moral 
y el cumplimiento de convertir en hechos 
la palabra en la tarea de responsabilidad 
colectiva, para qué nacimos entonces, si 

no es para ello, para qué habrá servido 
cualquier otra cosa si no somos capaces 
de dejar en ese mundo al menos un ápice 
de lo que no estaba cuando recibimos el 
don de vivir”.

“Así de grande es la talla del verda-
dero carácter humano, el que es capaz de 
trascender, de dar, de esperar que otros 
continúen adelante y en particular para 
que nunca pierdan la fe en las nuevas ge-
neraciones y nunca olviden abrir el paso 
a quien busca mejor futuro”. 

“Esta vez mi agradecimiento es enor-
me el haber recibido de parte de la Or-
ganización Internacional Jethro presti-
giada por muchos años en diversos países 
de Europa y América, la América de 
todos, algo que me hace sentir una emo-
ción muy especial es la Medalla Martin 
Luther King.

“Primero mi agradecimiento a ese 
indomable buscador de la vigencia del 
derecho humano a la igualdad, un tema 
de actualidad, pero yo lo sentí en mis mo-
cedades, como algo que estaba aquí con 
una flama en nuestra juventud del lega-
do de este gigantesco personaje que supo 
despertar conciencias para que fructifi-
cara la batalla contra toda clase de dis-
criminación. Una bala cegó su vida en 
Memphis, cuando apenas tenía 39 años 
de edad, pero germinó su sangre en un 
creciente movimiento mundial para le-
vantar un horizonte en pro de los dere-

> ARRANCA LA UNIVERSIDAD CATÓLICA “MICHEL VELASCO E.”

EL ARTE DE FORJAR LÍDERES

Recibe la medalla y el premio “Martin Luther King Jr.”, evento realizado en el Palacio de la Cultura y los Congresos.

Enrique Michel es designado Embajador Civil Diplomático y Humanitario de la organización 
internacional humanitaria Martin Luther King Jr.

El libro de Enrique Michel Velasco donde plasma su filosofía de líder, de cómo se logró cons-
truir un liderazgo que empezó desde el seno familiar, con su paso por la vida una estela de 
lecciones y de ejemplos de vida de sus padres Don Jesús Michel y Doña Elvira Velasco.

Ni Lus, embajador Civil Diplomático y Humanitario de la organización internacional Martin 
Luther King.

“Mi agradecimiento es enorme el haber recibido de parte de la Organización Internacional 
Jethro, prestigiada por muchos años en diversos países de Europa y América, la América de 
todos, algo que me hace sentir una emoción muy especial es la Medalla Martin Luther King”, 
expresó el homenajeado.

El libro autografiado por Enrique Michel. Y Alma Chávez logró el valioso obsequio.

De izquierda a derecha: Enrique Michel Velasco,  Ni Lus, Embajador Civil Humanitario; el co-
ronel José Gerardo; Antonio Lancaster Jones, coordinador del CCIJ y Susana Michel López, 
directora administrativa. 

Esta Universidad Católica viene a cumplir uno de mis 
más anhelados sueños de oportunidades y otorgar becas 
a miles de jóvenes, principalmente de escasos recursos 
para desarrollar programas académicos de nivel supe-
rior”.

ENRIQUE MICHEL VELASCO

chos civiles y humanos”.
Michel Velasco dijo que por estas ra-

zones recibe “con entusiasmo tan signi-
ficativa presea como también la que me 
otorga la misma organización a través 
de su representante, el coronel don José 
Gerardo  a quien también  le ofrezco gra-
titud por venir  para ello expresamente 
desde su país  a este acto el nombramien-
to de embajador civil y diplomático hu-
manitario”.

“No tengo palabras suficientes para 
señalar  que mi corazón se me hincha de 

orgullo , así como también me compro-
mete a ser capaz  de corresponder a ese 
privilegio”, subrayó el reconocido em-
presario jalisciense que trasciende fron-
teras de México. 

Mención especial hizo Enrique Mi-
chel al liderazgo de sus padres, ya que lo 
que es hoy Dulces de la Rosa, “empezó 
en el seno de mi familia, de mis padres 
quienes dejaron a su paso por la vida una 
estela de lecciones y de ejemplos de vida”.

Resaltó también la importancia de los 
trabajadores para los Michel Velasco y 

sus descendientes. “La familia también 
son nuestros trabajadores, los que han 
contribuido a que muchos de ellos son 
perseverantes y llegan a cumplir 30, 40 
y hasta más años laborando en nuestra 
empresa”.

“Nuestros padres fueron los primeros 
que nos enseñaron lo que significa ser lí-
deres. Son muy valiosos los aspectos que 
a mi modo de ver conforman un auténti-
co liderazgo”.

Hoy, es un gran día que es corona-
do por su presencia y también elevo esa 

plegaria universal para que elevemos 
siempre la mirada para cumplir nues-
tro deber humano, siendo humildes ante 
el reconocimiento, pero enriquecidos 
porque todavía somos capaces de tener 
confianza, de retomar los retos, de ser 
visionarios, teniendo claro que hay un 
mundo siempre fuera, esperando, al que 
necesitamos servir y al que hay que culti-
var con el ejemplo, el entusiasmo la fe y la 
disposición de ser  siempre y por siempre 
para ser mejor”.
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OPINIÓN

Los gobiernos, como los organismos 
vivos, a veces crecen sin control, 
acumulando peso innecesario has-
ta que su propia inercia los vuelve 

torpes y poco eficientes. La creación del De-
partamento de Optimización Gubernamental 
y Eficiencia (DOGE) en Estados Unidos, bajo 
la dirección de Elon Musk, es el intento más 
reciente de poner a dieta a la administración 
pública. 

Sin embargo, como cualquier régimen 
drástico, el éxito o el fracaso de esta medida 
dependerá de la ejecución y de la resistencia 
de aquellos que ven en la reducción del apara-
to gubernamental una amenaza más que una 
solución. Elon Musk, un empresario acos-
tumbrado a simplificar problemas complejos 
con soluciones agresivas, ha asumido el lide-
razgo de DOGE con la misma mentalidad con 
la que ha dirigido Tesla o SpaceX: eliminar lo 
superfluo y optimizar lo esencial. 

La misión de esta nueva dependencia es 
reducir el gasto público mediante la elimina-
ción de agencias y la automatización de fun-
ciones burocráticas. No es un objetivo menor, 
y el primer gran ejemplo de su impacto ha 
sido la desaparición de USAID, la Agencia de 
los Estados Unidos para el Desarrollo Inter-
nacional, que durante décadas ha canalizado 
recursos para la asistencia humanitaria y el 
desarrollo global.

A primera vista, la desaparición de 
USAID puede parecer una medida meramen-
te administrativa: un tijeretazo más en la larga 
lista de recortes que buscan aligerar la carga 
del gobierno federal. No obstante, lo que mu-
chos han señalado es que la decisión se tomó 
sin un análisis integral de las consecuencias. 
USAID no solo era una agencia de ayuda in-
ternacional, sino una herramienta geopolítica 
clave para la diplomacia estadounidense. Su 
eliminación abrupta, sin un replanteamien-
to estratégico, podría significar un vacío en 
la influencia de Estados Unidos en regiones 
clave del mundo, cediendo terreno a otras po-
tencias con agendas menos alineadas con los 
intereses estadounidenses.

El caso de USAID es un recordatorio de 
que reducir el gobierno no es lo mismo que 
hacerlo más eficiente. Es cierto que hay de-
pendencias infladas con funciones redundan-
tes, procesos arcaicos y un gasto excesivo que 
se justificaría en una novela de Kafka más 
que en un balance de administración pública. 
Pero también hay instituciones que, aunque 
imperfectas, cumplen un papel vital en la es-
tabilidad y el desarrollo de una nación. Aquí 
es donde DOGE enfrenta su mayor reto: dis-
cernir entre la grasa y el músculo.

La lógica detrás de DOGE es difícil de 
refutar. Un aparato burocrático desbordado 
puede ahogar la innovación, frenar el creci-
miento económico y aumentar la corrupción. 
El modelo de Musk sugiere que, al igual que 
una startup, el gobierno debe funcionar con 
la menor cantidad posible de intermediarios y 
con la mayor automatización posible. La tec-
nología permitiría eliminar procesos obsole-
tos, reducir la cantidad de empleados públicos 
y hacer que el Estado funcione como una má-
quina bien aceitada en lugar de una estructura 
obesa y torpe.

Sin embargo, la teoría choca con la reali-
dad cuando se enfrenta a la complejidad de la 
gobernanza. La eficiencia absoluta en el sec-

tor privado no necesariamente se traduce en 
el sector público, donde la burocracia no es 
un defecto accidental, sino a veces una nece-
sidad estructural. Reducir el número de em-
pleados públicos o digitalizar trámites puede 
sonar atractivo, pero si no se acompaña de 
una estrategia que garantice la continuidad de 
los servicios esenciales, el resultado puede ser 
una administración ineficaz y caótica.

Además, la idea de que el Estado puede 
manejarse como una empresa ignora un prin-
cipio fundamental: los gobiernos no existen 
para generar ganancias ni para maximizar la 
productividad, sino para garantizar el bienes-
tar y la estabilidad de su población. Mientras 
que en el ámbito privado la eficiencia suele 
medirse en términos de rentabilidad y reduc-
ción de costos, en el sector público el éxito se 
mide en términos de acceso, equidad y calidad 
de los servicios que brinda a sus ciudadanos. 
La reducción del gasto público no siempre 
equivale a una mejora en la calidad de vida 

de los ciudadanos, especialmente cuando los 
recortes afectan áreas sensibles como la edu-
cación, la salud o la seguridad. 

Un Estado con menos recursos puede vol-
verse más ágil, pero también puede debilitar 
su capacidad para responder a crisis sociales, 
garantizar derechos fundamentales o sostener 
políticas de desarrollo a largo plazo. La efi-
ciencia en el gobierno no debe confundirse 
con la simple eliminación de costos, sino con 
la capacidad de administrar de manera efec-
tiva los recursos sin comprometer su función 
social. A diferencia del sector privado, don-
de la eficiencia se mide en términos de ren-
tabilidad y reducción de costos, en el sector 
público la efectividad se mide en términos de 
acceso, equidad y sostenibilidad. 

Un Estado eficiente no es aquel que sim-
plemente gasta menos, sino el que distribuye 
sus recursos de manera estratégica para ga-
rantizar que ningún ciudadano quede despro-
tegido. Los recortes indiscriminados pueden 

debilitar el tejido social, creando desigualda-
des más profundas y afectando la confianza 
de la ciudadanía en sus instituciones. Sin una 
visión integral, la obsesión por la reducción 
de costos puede terminar afectando negativa-
mente a la sociedad en su conjunto, compro-
metiendo la estabilidad a largo plazo.

Elon Musk ha demostrado ser un visiona-
rio en muchos campos, pero el gobierno no 
es un cohete que simplemente se puede hacer 
despegar con ingeniería e innovación. DOGE 
puede lograr avances en términos de eficien-
cia, pero si la única métrica de éxito es la re-
ducción del tamaño del gobierno, entonces la 
iniciativa corre el riesgo de convertirse en una 
poda indiscriminada en lugar de una verdade-
ra optimización.

Un gobierno eficiente no es necesaria-
mente un gobierno pequeño. La clave está en 
el balance entre austeridad y funcionalidad, 
entre innovación y estabilidad. Si DOGE lo-
gra encontrar ese punto de equilibrio, podría 
marcar un hito en la administración pública 
moderna. Pero si la reducción se convierte en 
un fin en sí mismo, corremos el riesgo de caer 
en la paradoja de querer salvar un barco qui-
tándole tanto peso que termine hundiéndose.

La historia ha demostrado que las re-
formas gubernamentales radicales tienden 
a generar más preguntas que respuestas. El 
recorte de USAID debería haber sido una lec-
ción sobre la necesidad de evaluar cada de-
pendencia no solo en términos de gasto, sino 
de impacto. Si DOGE realmente busca opti-
mizar la administración pública, debe hacerlo 
con bisturí, no con machete. De lo contrario, 
podríamos estar presenciando no la creación 
de un gobierno eficiente, sino el nacimiento 
de un caos disfrazado de innovación.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

DOGE, ¿INNOVACIÓN O CAOS EN LA 
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA?

ELON MUSK AL MANDO

EL MODELO DE MUSK SUGIERE QUE, AL IGUAL QUE 
UNA STARTUP, EL GOBIERNO DEBE FUNCIONAR CON 

LA MENOR CANTIDAD POSIBLE DE INTERMEDIARIOS Y 
CON LA MAYOR AUTOMATIZACIÓN POSIBLE. LA TECNO-
LOGÍA PERMITIRÍA ELIMINAR PROCESOS OBSOLETOS, 
REDUCIR LA CANTIDAD DE EMPLEADOS PÚBLICOS Y 

HACER QUE EL ESTADO FUNCIONE COMO UNA MÁQUI-
NA BIEN ACEITADA EN LUGAR DE UNA ESTRUCTURA 

OBESA Y TORPE.

El magnate Elon Musk, en Casa Blanca con el presidente Donald Trump.
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CORRUPCIÓN: ENFERME-
DAD INCURABLE

Iván 
Arrazola

Por |

Se podría pensar que el país ha llegado a 
un punto crítico tras la publicación del 
índice de Corrupción 2024. Durante su 
gestión, López Obrador afirmó que la 

corrupción debía catalogarse como una enfer-
medad y llegó a declarar que en su gestión: “Se 
acabó la corrupción”. Sin embargo, la realidad 
parece estar alcanzando a un gobierno que hizo 
del combate a la corrupción su principal ban-
dera.

Transparencia Internacional ha ubicado a 
México en la posición 140 de 180 países, con 
una calificación de 26 sobre 100 puntos posibles 
en la medición que hizo sobre la corrupción en 
el año 2024. Este resultado refleja un deterioro 
en los indicadores de percepción de la corrup-
ción en el país. Durante el sexenio anterior, la 
mejor posición alcanzada fue en 2022, cuando 
México se situó en el lugar 126 con una pun-
tuación de 31 puntos.

De acuerdo con Transparencia Internacio-
nal, varios factores explican este descenso. En 
primer lugar, persiste la incertidumbre sobre 
el alcance y la implementación de reformas 
en materia de transparencia, anticorrupción y 
el Poder Judicial, lo que genera desconfianza 
en las instituciones encargadas de combatir la 
corrupción.

Además, ha habido un incremento en los 
casos de corrupción a nivel estatal, muchos de 
los cuales involucran al crimen organizado. A 
esto se suma el aumento en el número de em-
presas identificadas como fantasma o contro-
ladas por el crimen organizado, que continúan 
recibiendo contratos gubernamentales sin con-
secuencias significativas.

Otro factor clave es la baja efectividad en la 
aplicación de sanciones por responsabilidades 
administrativas, lo que fomenta la impunidad 
y permite que funcionarios y actores privados 
continúen con prácticas corruptas sin conse-
cuencias reales. Finalmente, la impunidad en 
casos emblemáticos como Odebrecht, Pemex 
Agronitrogenados, la llamada Estafa Maestra 
y Segalmex refuerza la percepción de que en 
México la corrupción no solo persiste, sino que 
sigue sin ser castigada de manera efectiva.

La respuesta de la presidenta no tardó en 
llegar. Si bien evitó el error de desviar la discu-
sión afirmando que tiene “otros datos”, sostuvo 
que el índice que mide la corrupción no refleja 
la percepción de la gente.

En su declaración, aseguró: “Afortunada-
mente, la percepción de la gente es distinta. 
¿Cómo puede explicarse que la recaudación 
casi se duplicó entre 2018 y 2024 sin una refor-
ma fiscal? Se acabaron los privilegios, se acabó 
la corrupción.” Asimismo, enfatizó: “¿Cómo se 
pueden explicar las obras estratégicas que se 
realizaron, los programas de bienestar y la re-
ducción de nueve millones de personas en situa-
ción de pobreza sin una reforma fiscal?”

Para la presidenta, estos resultados eviden-
cian una transformación profunda en la admi-
nistración pública: “Evidentemente, lo que hay 
es un cambio de régimen, del régimen de co-
rrupción y privilegios a un régimen de honesti-
dad y servicio al pueblo, y vamos a continuar.”

Sin embargo, su discurso omite un punto 
crucial: el índice en cuestión no mide la recau-
dación fiscal ni la efectividad de los programas 
de reducción de pobreza, sino la percepción so-
bre la corrupción en el país. Este enfoque es cla-
ve, ya que el informe señala que la corrupción 
sigue siendo un problema estructural que afecta 
al gobierno en sus distintos niveles, con especial 
énfasis en los gobiernos locales.

Uno de los aspectos más cuestionables de 
su argumento es el relativo a las obras estra-
tégicas, donde ha prevalecido la opacidad. En 

lugar de reconocer esta problemática, la presi-
denta insiste en que su gobierno ha erradicado 
la corrupción, un planteamiento que contrasta 
con las evidencias presentadas por organismos 
internacionales.

Ante este escenario, el gobierno debería to-
mar cartas en el asunto en lugar de desestimar el 
informe, ya que el combate a la corrupción ha 
sido su principal bandera. No obstante, su estra-
tegia parece estar más enfocada en desmontar 
la estructura creada durante el periodo de la al-
ternancia para enfrentar este problema, en lugar 
de fortalecer los mecanismos de transparencia y 
rendición de cuentas.

Sin el INAI, con un Poder Judicial que en 

cuestión de meses estará subordinado al gobier-
no y con estructuras institucionales que, lejos de 
combatir la corrupción, parecen diseñadas para 
fortalecer un discurso político—como es el caso 
de la Secretaría de Anticorrupción y Buen Go-
bierno—el país se encamina hacia una de sus 
etapas más oscuras en materia de transparencia 
y rendición de cuentas.

Desde el propio gobierno se ha impulsado 
una estrategia de impunidad, evitando sancionar 
a sus propios integrantes para no asumir costos 
políticos y, en muchos casos, protegiéndolos ac-
tivamente. Un ejemplo claro de esto son las re-
formas a la Ley de Infonavit, justificadas bajo el 
argumento de combatir la corrupción. Sin em-
bargo, después de seis años de administración, 
el problema persiste, y uno de los directores se-
ñalados ahora ocupa un escaño como legislador 
de Morena.

La corrupción a quien más termina afec-
tando es a la ciudadanía que deberá pagar las 
consecuencias por una realidad que el gobierno 
prefiere evadir.

DESDE EL PROPIO 
GOBIERNO SE HA 
IMPULSADO UNA 
ESTRATEGIA DE 

IMPUNIDAD, EVITANDO 
SANCIONAR A SUS 

PROPIOS INTEGRANTES 
PARA NO ASUMIR COSTOS 
POLÍTICOS Y, EN MUCHOS 
CASOS, PROTEGIÉNDOLOS 

ACTIVAMENTE. UN 
EJEMPLO CLARO DE ESTO 

SON LAS REFORMAS A 
LA LEY DE INFONAVIT, 
JUSTIFICADAS BAJO 

EL ARGUMENTO 
DE COMBATIR LA 
CORRUPCIÓN. SIN 

EMBARGO, DESPUÉS 
DE SEIS AÑOS DE 

ADMINISTRACIÓN, EL 
PROBLEMA PERSISTE.

SIMILITUDES Y 
DIFERENCIAS

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Hay una cierta similitud entre 
el rumbo que está tomando la 
administración de los EUA en 
manos de Donald Trump, y lo 

sucedido en México durante el sexenio de 
Andrés Manuel López Obrador. Donald 
Trump parece haber copiado la receta y 
con discursos arrogantes, bélicos, y con-
flictos provocados por él mismo, mantiene 
a la opinión pública atenta a sus ocurren-
cias mientras desmantela la administración 
y genera animosidades en la comunidad 
internacional. 

Toda proporción guardada, pues no es 
lo mismo cancelar la construcción de un 
aeropuerto, cerrar guarderías, cancelar el 
seguro popular y destrozar el sistema de 
salud mexicano, que abolir el derecho a 
la nacionalidad por nacimiento; retirar a 
su país de la Organización Mundial de la 
Salud; del Acuerdo de Paris para combatir 
el cambio climático, o la cancelación de la 
Agencia USAID que operaba en más de 
100 países;  cambiar las políticas 
sobre diversidad e inclusión y migratorias. 

Hay coincidencia en la eliminación de 
estructuras burocráticas que interfieran en 
sus propósitos, en la colonización de ins-
tituciones democráticas y de justicia y en 
el menosprecio de normas y resoluciones 
judiciales que no convengan a su interés. 
En ambos casos, el producto de sus accio-
nes genera incertidumbre y altera la vida 
económica de sus naciones.

En los dos, el discurso maniqueo, 
la generación de facciones dentro de las 
sociedades, ha sido el instrumento para 
consolidar bases electorales y con ellas, la 
plataforma para inducir y generar cambios 
en la estructura democrática y en la vida 
política. La diferencia estriba en que en el 
caso de López Obrador se fortalecen los 
programas sociales, aunque sea con pro-
pósitos electorales, mientras que, en el 
esquema de Donald Trump, estos se debi-
litan. Otra diferencia o similitud, según se 
vea, es que en EU la oligarquía económica 
está ocupando el poder, en tanto, en Mé-
xico surge una nueva clase política, arro-
gante y soberbia, mientras la oligarquía 
privilegia sus utilidades cortejando a los 
usufructuarios del poder.

Sea por abulia, desinterés, o convic-
ción de mayorías, la aceptación de sus de-
cisiones ha cambiado nuestra realidad y no 
precisamente para bien. En ambos casos, la 
sociedad les ha dado la ocasión para conti-
nuar lo iniciado. En el caso de México con 
una sucesora, discípula fiel y obediente, y 
en el caso del vecino país con una segunda 
y última oportunidad.

Las señales de lo que viene en ninguno 
de los dos casos son alentadoras. Ambas 
carecen de una definición política que no 
parezca ocurrencia. Decisiones basadas en 
prejuicios y conceptos que no llegan a con-
figurar una política de estado coherente. 

No se entiende como puede pretender 
Trump el fortalecimiento económico de su 
país debilitando y atacando a sus socios y 
vecinos, conflictuándose con sus aliados 
en el resto del mundo. Como tampoco se 
entiende por este lado que se insista en sos-
tener una política social onerosa, sin cre-
cimiento que la soporte. Hay discordancia 
entre las definiciones ideológicas y la reali-
dad, que impone su pragmatismo.

La similitud de sus acciones deriva sin 
duda de las convicciones personales de 
los dos presidentes y muy en especial de 

lo superlativo de sus egos. Por lo demás, 
las condiciones de cada país son abismal-
mente diferentes, lo que obliga al nuestro 
a supeditarse a las disposiciones del otro. 

Entre otras similitudes y diferencias 
hay que señalar que el gobierno norteame-
ricano tiene problemas con su gasto y el in-
greso no le es suficiente. México también. 
La economía estadounidense crece poco y 
su batalla con la inflación no ha podido ga-
narla; México no crece, la inflación persis-
te, la inversión privada no llega y la públi-
ca es escasa y mal dirigida. Pese al embate 
que en estos primeros meses han sufrido 

las instituciones y el gobierno estadouni-
dense, la fortaleza de sus instituciones, de 
justicia especialmente, oponen la resisten-
cia necesaria para ser un contrapeso. En 
México, las instituciones han sido desapa-
recidas o colonizadas y el último reducto, 
el poder judicial está siendo liquidado.

En ese aspecto tal vez fue más exitoso 
López Obrador que lo que pueda ser Do-
nald Trump, sin embargo, ninguno de los 
dos ha concluido con sus empeños. Uno 
ejerce el poder abiertamente, el otro lo 
hace soterradamente. Uno se apoya en las 
cúpulas económicas, el otro las desprecia, 
pero se aprovecha de sus temores, uno para 
cambiar el gobierno, el otro para que no se 
le opongan. Uno espera que su nueva corte 
de multimillonarios lo apoye para seguir 
con los cambios, mientras el otro espera 
que la amalgama de intereses políticos que 
forma su movimiento no implosione.

Tan distintos y tan iguales, los gobier-
nos de los dos países están reescribiendo la 
historia con una diferencia enorme. Uno es 
más rico y grande, pierde menos si falla; 
el otro se juega su subsistencia como país 
democrático y libre.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

HAY COINCIDENCIA 
EN LA ELIMINACIÓN 
DE ESTRUCTURAS 

BUROCRÁTICAS QUE 
INTERFIERAN EN 

SUS PROPÓSITOS, EN 
LA COLONIZACIÓN 
DE INSTITUCIONES 
DEMOCRÁTICAS Y 

DE JUSTICIA Y EN EL 
MENOSPRECIO DE 

NORMAS Y RESOLUCIONES 
JUDICIALES QUE NO 
CONVENGAN A SU 

INTERÉS. EN AMBOS 
CASOS, EL PRODUCTO DE 
SUS ACCIONES GENERA 

INCERTIDUMBRE Y ALTERA 
LA VIDA ECONÓMICA DE 

SUS NACIONES.

OPINIÓN

NUEVO MODELO DE 
TRANSPARENCIA EN 

JALISCO

Mónica 
Ortiz

Por |

Ante la desaparición de órganos 
garantes de la Transparencia y 
Protección de Datos Persona-
les, toca el turno a Jalisco de 

proteger el avance de 20 años en la ma-
teria, siendo un Estado pionero en temas 
del derecho a saber. Es necesario que este 
gobierno de Movimiento Ciudadano a car-
go del Gobernador Pablo Lemus Navarro 
tome cartas en el asunto y se comprometa 
a generar las agendas y las propuestas de 
ley que mantengan a Jalisco como un refe-
rente en acceso a la información pública, 
la protección de datos personales y, por 
consecuencia, en Jalisco se rindan cuentas 
a los ciudadanos de lo que se hace con el 
recurso público y con las licitaciones, pla-
nes y proyectos. 

Jalisco debe resguardar la historia de 
lucha social que le pertenece respecto a 
la transparencia en el país y sostener este 
derecho humano a gobiernos libres de co-
rrupción, transparentes mediante el acceso 
a la información pública.

En ese sentido, el gobierno estatal da 
inicio a la co-creación de un nuevo mode-
lo de Transparencia y Rendición de Cuen-
tas en nuestra entidad, en donde sociedad 
civil y gobierno buscarán, mediante la 
edificación, que la transparencia guberna-
mental, como obligación de todas las auto-
ridades, y el derecho de acceso a la infor-
mación, entre otros, no solo se garanticen 
en Jalisco, sino que se reforme a través de 
estos 20 años de experiencia para mante-
ner lo ganado y ampliar lo necesario, ya 
que un gobierno opaco y autoritario, sin 
rendir cuentas ni información, es un gran 
retroceso en lo político y lo público; por 
consecuencia, puede ser un gobierno con 
fuertes y latentes presunciones de corrup-
ción al no tener obligación de respetar el 
acceso a la información pública.

En este contexto, se conformó una 
Mesa de Gobernanza Interinstitucional 
para la construcción de la Reforma de 
Transparencia en Jalisco. Esta mesa de go-
bernanza, integrada por la ciudadanía, la 
academia y los sectores público y privado, 
será fundamental para lograr la construc-
ción de la Reforma de Transparencia en 
Jalisco. Por lo tanto, se comenzó a trazar 
la ruta hacia un nuevo modelo de transpa-
rencia, uno que garantice el acceso pleno 
a la información y consecuentemente a un 
gobierno abierto, comprometido y cercano 
a las y los jaliscienses.

Resulta sumamente importante resaltar 
que esta mesa de trabajo y diálogo tiene 
como finalidad escuchar y tomar en cuen-
ta todas las voces. La construcción de este 
modelo incluye una consulta ciudadana 
para conocer el sentir y las decisiones de 
los y las jaliscienses en materia de trans-
parencia. 

Debemos destacar que la instalación de 
la “Mesa de Gobernanza Interinstitucional: 
Hacia la Construcción de la Reforma de 
Transparencia en Jalisco” es una manera 
transformadora de involucrar a las partes y 
de diversificar las voces y el diálogo para, 
finalmente, asentar la creación de una idea 
especializada y ciudadana de reforma en 
una propuesta de ley que incluye a todos 

los sectores afines en la materia, y que, 
mediante una consulta ciudadana, da voz 
a la sociedad. Al final, los gobiernos van y 
vienen, pero la sociedad se queda por gene-
raciones a recibir los frutos de su participa-
ción ciudadana.

Ejercer y respetar el derecho de la so-
ciedad al acceso a la información pública y 
la protección de datos personales, sin duda 
avala su participación ciudadana, permite 

que se construya y garantice la confianza 
en las instituciones públicas y autoridades, 
combate la corrupción que siempre provie-
ne de la opacidad, fortalece la gestión, las 
políticas públicas y la gobernabilidad, y 
permite transitar en armonía entre los ciu-
dadanos y los sectores público y privado. 
Esto es lo más cercano a la certeza de un 
gobierno responsable y una sociedad parti-
cipante, y se le denomina democracia.

En resumen, esperamos que los resul-
tados de la “Mesa de Gobernanza Interins-
titucional: Hacia la Construcción de la Re-
forma de Transparencia en Jalisco” sean 
de amplio y extenso beneficio ciudadano, 
que amparen, en el sentido más profundo, 
el ejercicio de los derechos que implican 
la información pública, la protección de 
datos y la rendición de cuentas, que se 
vierta la experiencia de más de 20 años 
de trabajos en socialización del derecho a 
saber, pero, sobre todo, que la propuesta 
de ley contenga lo necesario del pasado y 
del presente en materia de acceso a la in-
formación pública, y que todas las fuerzas 
políticas se ajusten en la realidad social y 
de gobernanza, y no en politiquería, para 
que llegue al Congreso.

SE CONFORMÓ UNA 
MESA DE GOBERNANZA 
INTERINSTITUCIONAL 

PARA LA CONSTRUCCIÓN 
DE LA REFORMA DE 
TRANSPARENCIA EN 

JALISCO. ESTA MESA DE 
GOBERNANZA, INTEGRADA 

POR LA CIUDADANÍA, 
LA ACADEMIA Y LOS 
SECTORES PÚBLICO 
Y PRIVADO, SERÁ 
FUNDAMENTAL 

PARA LOGRAR LA 
CONSTRUCCIÓN DE 

LA REFORMA DE 
TRANSPARENCIA EN 

JALISCO.

UN GOBIERNO, 
¿AL ESTILO JALISCO?

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

La primera vez que escuché a Pablo 
Lemus definirse como quién go-
bierna al estilo Jalisco me gustó. 
Luego me pregunté sobre cuál po-

dría ser su definición y qué le distinguiría 
de los demás gobernadores de los estados 
mexicanos; desde luego que no sería que 
en todo acto de gobierno se tocara “Ay 
Jalisco no te rajes”, ni sería que el gober-
nador vistiera con traje charro de faena o 
etiqueta y menos que en los banquetes del 
gobernador se diera birria, tortas ahogadas, 
jericallas y tepache. 

Han pasado algunas semanas desde el 
inicio de este gobierno y aun no lo distin-
go; sólo a Pablo Lemus he oído decirlo con 
convencimiento y pasión. Así pues, doy un 
ejemplo de lo que, para mí, sería gobernar 
al estilo Jalisco. 

La mala imagen del gobierno mexicano 
anterior en materia de seguridad nos trae 
fritos y temerosos a nuestros paisanos en 
EEUU; los abrazos a delincuentes no fue-
ron bien recibidos ni aquí ni acullá.

El gobierno de Jalisco dispuso que el 
auditorio Benito Juárez se habilitaría para 
recibir a los jaliscienses repatriados por el 
gobierno de Donald Trump/Elon Musk, 
implementado logísticas para sus traslados. 
Lo aplaudo, pero qué hace que tal decisión 
sea distinta de las que llevan a cabo en 
otros gobiernos de estatales.

Sin duda, la inmensa mayoría de los re-
patriados volverán a sus lugares de expul-
sión a vivir con sus familiares y no requeri-
rán de pasar por el auditorio Benito Juárez; 
sin embargo, sí valdría ofrecerles otros 
apoyos como expedirles constancia de sus 
habilidades profesionales adquiridas en sus 
años de trabajo en el gringo, a través del 
Instituto de Formación para el Trabajo del 
Estado de Jalisco, lo que podría ayudarles 
a conseguir un empleo. Asimismo, debería 
validar los grados de estudios en EEUU a 
sus hijos, asegurándoles, además, un lugar 
en el sistema estatal de educación en sus 
municipios de origen.

Al mismo tiempo, en horarios extendi-
dos, regularizarlos en aquellas materias es-
colares que no se tengan en EEUU y que en 
México sean fundamentales; ello implica-
ría contratar maestros a manera de tutores. 
Adicionalmente, el gobierno estatal podría 
implementar un programa de empleo para 
cubrir aquellas vacantes que hoy esperan 
candidatos, creando una bolsa de empleo 
para el campo, la industria de transforma-
ción, la construcción y el turismo como 
la hotelería, restaurantes, bares y más, en 
conjunto con los empleadores. 

En todos los casos será importantísimo 
conocer sus motivos de migración, sus his-
torias de vida en EEUU y sus expectativas 
de futuro en Jalisco, a fin de tomar acciones 
con fundamentos psicoemocionales y de 
atención positiva. El gobierno de Pablo Le-
mus deberá contratar psicólogos sociales, 
laborales y clínicos, así como trabajadores 
sociales, con tal propósito, imprimiendo 
ese anhelado sentido de gobierno al estilo 
Jalisco: Hoy, el american way of life se ha 
vuelto un infierno y, por desgracia, aun no 
tenemos idea del cómo ofrecer un sueño de 
vida al estilo Jalisco.

Es fundamental trabajar en las causas 
regionales, municipales y comunitarias de 
la expulsión de su gente a EEUU a fin de 

resolverlas. Algunas de ellas, muy proba-
blemente, sean el de la inseguridad ante la 
delincuencia organizada, la falta de oportu-
nidades de empleos bien pagados y perma-
nentes, la carencia de servicios educativos 
y de salud de calidad, la insalubridad y la 
degradación ambiental; en la mujer, al bus-
car una vida libre de violencia por razones 
de género e igualdad ante las oportunida-
des de bienestar.

He planteado aquí y ante gente en el 
gobierno estatal la oportunidad única de es-
tablecer un programa, muy agresivo y bien 
estructurado, de atracción de inversiones 
que diversifiquen las actividades económi-
cas municipales a fin de detener la migra-
ción del interior del estado a la Zona Me-
tropolitana de Guadalajara, Puerto Vallarta 
y otras grandes ciudades del estado, y dejar 
de pensar en EEUU como la mejor y quizá 
única opción de empleo y prosperidad. 

Para ello, los secretarios de Economía, 
Energía, Agricultura y Medio Ambiente 
deberán trabajar con los de Seguridad y 
Educación para una política al estilo Ja-
lisco. Para su consolidación, se deberá 
considerar lo que ya he propuesto: Ser el 
estado en el que se relocalicen empresas 
nacionales que hoy se sienten amenazadas 
por cómo se gobierna en otras entidades de 
la República desde la ideología morenista 
y petista.

Hasta hoy, no he sabido de ninguna 
acción de los presidentes municipales con 
sus contrapartes de sus ciudades herma-
nas en EEUU a fin de solicitarles apoyos a 
nuestros connacionales en sus procesos de 
expulsión. Tampoco he conocido de accio-
nes con los clubes de migrantes jaliscienses 
en Estados Unidos como los de California 
para ayudarles.

El secretario de Desarrollo Económi-
co de Jalisco, espero, ya haya hablado con 
los titulares de las cámaras de comercio de 
las ciudades norteamericanas con mayor 
presencia de jaliscienses y con asociacio-
nes como la de Empresarios Mexicanos 
en Estados Unidos que tiene un capítulo 
en Guadalajara. La International Chamber 
of Commerce México sería una opción de 
diálogo para proteger las inversiones en ne-
gocios de los jaliscienses migrados. 

Debemos tomar en cuenta que hay más 
de 650 clubes de migrantes jaliscienses en 
EEUU que tienen el propósito de impulsar 
un cambio e impulsar el desarrollo de sus 
lugares de origen y el acercamiento con el 
Estado mexicano. 

Por último, ante las amenazas de Do-
nald Trump de acabar con el Cártel Jalisco 
Nueva Generación debemos esperar que 
algunas actividades económicas de lavado 
de dinero se detengan. Desde el gobierno 
estatal se deberán prever sus impactos en 
las economías municipales. A mediano 
plazo, podría atraerse inversiones al tener 
paz social y seguridad en Jalisco. Debemos 
exigir a Claudia Sheinbaum desligarse 
de López Obrador y sus vínculos con los 
malandros pues ello la deslegitima y vul-
nera.

Nosotros no debemos elevar nuestro 
patriotismo en defensa de quién no cumple 
cabalmente con su mandato presidencial 
en materia de seguridad, migración y ape-
go total a la verdad y realidad.
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EL ARTE DE FORJAR LÍDERES
A LOS QUE VIMOS

NORMA BUSH 

GENERAL JULIO CÉSAR ISLAS

ADMIRACIÓN Y CARIÑO

LINDA INÉS DÁVILA EL RECONOCIMIENTO DE MASAYI

EN LA GRÁFICA DE MANTEROLA de izquierda a derecha: Norma Bush, el comunicador Pablo 
Latapí, Linda Inés Dávila y Hugo Pedroza.

SUSANA MICHEL LÓPEZ, 
dirigió un mensaje con 
mucha emoción en el ho-
menaje a su papá Enrique 
Michel, expresándole su 
cariño y admiración, por la 
confianza y el aprendizaje 
que ha recibido de él.

LINDA INÉS DÁVILA, Ian Emmanuel y Esperanza Loera Ochoa, quienes acompañaron a su 
amigo Enrique Michel en este día tan extraordinario en su vida.

ING. RUBÉN MASAYI GONZÁLEZ UYEDA, presidente del Mind, al hacer uso de la palabra habló 
del gran liderazgo de Enrique Michel Velasco, quien se ha distinguido por luchar por el bien-
estar de los trabajadores de su empresa, un empresario ejemplar que respeta y admira.

ENRIQUE MICHEL muestra su obra “El Arte de Forjar Líderes” en la que enseña el camino por 
el cual se forja un líder. Su liderazgo visionario es muestra de inspiración para las nuevas 
generaciones.

EL CONDUCTOR DE TELEVISIÓN PABLO LATAPÍ estuvo al frente de la ceremonia en la que fue 
distinguido el empresario tapatío Enrique Michel Velasco con el Premio Humanitario “Martin 
Luther King Jr.”, evento realizado en el Palacio de la Comunicación (PALCCO).

MARÍA LAURA ANAYA

MARÍA LAURA ANAYA, coordinadora de la Universidad Católica “Michel Velasco E.”, habló en 
el evento y agradeció la confianza que se la ha depositado para que inicie esta institución de 
educación superior.

GENERAL JULIO CÉSAR ISLAS, 
Comandante de la XV Zona 

Militar y Alberto Bayardo, 
Subsecretario de Gobierno 

del Estado, representante del 
Gobernador Pablo Lemus.

PABLO LATAPÍ UN DÍA INOLVIDABLE LUZ DEL CARMEN GODÍNEZ

A LOS QUE VIMOS

ADRIANA PADILLA Y KARLA PLANTERVIVIR PARA CONTARLO

REUNIÓN CON BETO MALDONADO CON GARÇÍA HARFUCH

LA MAESTRA ADRIANA 
PADILLA, formó parte 
de la organización de 
este importante evento. 
Aquí está con  la rectora 
electa de la Universidad 
de Guadalajara, maestra 
Karla Planter.

EL GOBERNADOR PABLO LEMUS se reunió con el diputado Alberto Maldonado, coordinador de 
los diputados federales de Morena en Jalisco. El diálogo versó sobre distintas agendas que 
beneficien al Estado. “Aquí trabajamos sin distinción de colores”, comentó Pablo Lemus.

EL GOBERNADOR PABLO LEMUS sostuvo una reunión con el secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch en su oficina de la Ciudad de México, fue una charla muy productiva para 
reforzar la coordinación y colaboración en materia de seguridad, escribió el mandatario 
jalisciense.

ENRIQUE MICHEL VELASCO, presidente de la Fundación en su gran día con personalidades 
de la organización internacional “Martin Luther King Jr., que le hicieron entrega del Premio 
Humanitario, así como con invitados especiales.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Wolfrang Parra, Luz del Carmen Godínez, Linda Inés Dávila, Irene 
Peyro y Karla Muñoz.

Por Enrique Manterola
(El fotógrafo de las estrellas)

36 AÑOS DE BRINDAR UNA SEGUNDA OPORTUNIDAD

EN EL MARCO DEL DÍA MUNDIAL DE LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER INFANTIL, que se conmemora el 15 de febrero, médicos, pacientes, familias, autoridades universitarias, estatales y muni-
cipales se reunieron en el CUCEA  para enviar mensajes de esperanza que concientizan, pero sobre todo suman esfuerzos para que cada niña, niño y adolescente tenga la oportunidad de un 
mañana.

LETICIA CASILLAS G., 
sobreviviente de cáncer 
en el hueso, presentó su 

testimonio de lo que le tocó 
vivir y el gran apoyó que 
recibió del Hospital Civil.
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“Al principio, la tasa de supervivencia era de sólo el 55 por ciento, y muchos estados 
aún presentan ese porcentaje. Aquí, hemos logrado una tasa de curación del 74 por 
ciento hasta 2024. Esto ha sido posible gracias a la colaboración de la Universidad de 
Guadalajara, el Gobierno de Jalisco, organizaciones de la sociedad civil y empresarios 
comprometidos con esta causa”.

JAIME FEDERICO ANDRADE/ DIRECTOR GENERAL 
DEL OPD HOSPITAL CIVIL DE GUADALAJARA.

“A los universitarios nos hace sentir muy orgullosos tener a tantas personas tan pro-
fesionales, tan comprometidas con su vocación. Un agradecimiento a todas las institu-
ciones públicas que han influido en este gran esfuerzo. Refrendamos el compromiso de 
la universidad con sus hospitales civiles, con la formación de médicos y profesionales 
de la salud”.

HÉCTOR RAÚL SOLÍS GADEA/
VICERRECTOR EJECUTIVO DE LA UDG.

CELEBRAN 36 AÑOS DE BRINDAR UNA NUEVA 
OPORTUNIDAD A NIÑOS Y NIÑAS CON CÁNCER

Por  Francisco Junco

La escena era conmovedora. La 
oscuridad envolvía el salón del 
CUCEA, de la Universidad de 
Guadalajara, sólo interrumpi-

da por el resplandor suave de las velas 
que todos y cada uno de los presentes, 
con su brazo en alto, sostenían con so-
lemnidad. El fondo musical “Color Es-
peranza”, que coreaban los asistentes: 
“Saber que se puede, querer que se pue-
da. Quitarse los miedos, sacarlos afuera. 
Pintarse la cara color esperanza.  Tentar 
al futuro con el corazón”, llenaba el aire, 
un himno de esperanza que parecía dar 
vida al espacio.

Así es como en ese ambiente cargado 
de emociones, se celebraban 36 años de 
trabajo, de entrega, de dar luz a quienes 
más lo necesitan. Ahí estaban, el gober-
nador Pablo Lemus, acompañado por 
autoridades de la UdeG, del Hospital 
Civil, así como los ex gobernadores de 
Jalisco, Alberto Cárdenas y Emilio Gon-
zález Márquez, se encontraban en el cen-

tro del evento, pero sin duda, las figuras 
que más destacaban eran las de los niños, 
esos que representaban la segunda opor-
tunidad que tanto merecen, rodeados de 
las madres que han hecho sacrificios por 
el bienestar de sus pequeños.

El salón se convirtió en un mar de his-
torias de superación. Las miradas de esos 
niños, tan llenas de esperanza, contras-
taban con las de las madres que, con el 
rostro marcado por el esfuerzo y el amor 
incondicional, veían el futuro de sus hijos 
con una nueva luz. Entre ellos, el eco de 
las palabras, de Leticia Casillas, retumbó 
con fuerza, rompiendo corazones. Su tes-
timonio fue un golpe directo al alma de 
quienes escuchaban, un relato de lucha, 
sacrificio y amor, que dejó a muchos con 
los ojos húmedos y el corazón repleto de 
admiración.

Ese momento, cargado de emoción, 
se convirtió en un recordatorio palpable 
de la importancia de dar, de servir y de 
ser la luz en medio de la oscuridad. La 
presencia de esas madres, que no sólo lu-
chaban por sus hijos sino también por un 

futuro mejor, fue el mayor homenaje a la 
vida, a la oportunidad, y a la esperanza 
que, a pesar de todo, sigue brillando con 
fuerza. 

Las velas, esas pequeñas llamas de 
luz, parecían ser el símbolo perfecto de lo 
que representaba esa celebración: la luz 
que se da sin esperar nada a cambio.

Y es que, en el marco del Día Mun-
dial de la Lucha contra el Cáncer Infan-
til, que se conmemora el 15 de febrero, 
médicos, pacientes, familias, autoridades 
universitarias, estatales y municipales se 
reunieron para enviar mensajes de espe-
ranza que concientizan, pero sobre todo 
suman esfuerzos para que cada niña, 
niño y adolescente tenga la oportunidad 
de un mañana.

Con el anuncio de nuevos apoyos por 
parte del gobierno estatal, se conmemo-
raron 36 años de lucha, esperanza, amor 
y resiliencia del Servicio de Hematología-
Oncología Pediátrica del Hospital Civil 
de Guadalajara, reuniendo a los princi-
pales actores de esta historia: niñas y ni-
ños sobrevivientes.

Una de las historias más emotivas fue 
la de Leticia Casillas González, quien 
hace más de 20 años fue diagnostica-
da con cáncer de hueso, en una de sus 
piernas, en esa época lo más certero era 
perder su extremidad, pero un médico, 
el tratante, le dijo que salvarían esa pier-
na, logró sobrevivir y hoy, además de ser 
madre de familia, trabaja como psicó-
loga apoyando a niños con esas mismas 
circunstancias.

“En mis tiempos no había muchas op-
ciones, si tenías cáncer de hueso te ampu-
taban la pierna, te daban quimioterapia; 
y deseábamos ser esos tres niños o cuatro 
que se curaban. Fui la primera niña con 
salvamento de extremidad; fue un logro 
de muchas personas, y si no fuera por 
todas ellas, hoy no estaríamos aquí todos 
estos hermanitos de quimioterapia”, co-
mentó Casillas González, quien hoy tra-
baja con niños con cáncer, brindándoles 
acompañamiento psicológico junto a sus 
familias con el mensaje de “vale la pena 
luchar”.

Aún recuerda, con mucha emoción, 

>ANUNCIAN NUEVOS APOYOS DEL GOBIERNO ESTATAL

DÍA MUNDIAL DE LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER INFANTIL

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, encabezando el emotivo evento realizado en las instalaciones de CUCEA.

“Estamos trabajando para ver los nuevos proyectos. El primero que estamos analizando 
es la posibilidad de que el nuevo hospital regional de Puerto Vallarta sea incluido bajo 
este modelo, que incluso la construcción esté al interior del Centro Universitario de la 
Costa, y que desde ahí podamos tener un hospital escuela”.

PABLO LEMUS NAVARRO/ 
GOBERNADOR DE JALISCO.

“Hoy, más del 70 por ciento de los niños y adolescentes con cáncer en Jalisco logran 
una curación absoluta, y para casos como la leucemia linfoblástica aguda, más del 90 
por ciento alcanzan la curación definitiva”.

HÉCTOR RAÚL PÉREZ GÓMEZ/ 
SECRETARIO DE SALUD DE JALISCO.

en aquella época, con apenas 8 años, que 
el entonces gobernador de Jalisco, Alber-
to Cárdenas Jiménez, había sido invitada 
a Casa Jalisco, para “conocer” que niña 
había dicho, tras haber plantado dos pal-
meras en una de las principales avenidas 
de Guadalajara, “que mejor ayuden a los 
niños con cáncer”.

“Y no quiero perder la oportunidad 
de decirle al licenciado Alberto Cárdenas 
Jiménez, que tal vez se acuerde de mí, yo 
fui a su casa, usted me invitó, y nos dijo 
sí la universidad, el Hospital Civil y la 
población, juntan 10 millones de pesos, 
como no, el gobierno de Jalisco pone los 
otros 10 millones, y así fue como empezó 
ese proyecto para el Piso 7 del Hospital 
Civil. Muchas gracias”, señaló arrancan-
do el aplauso del respetable.

En este encuentro de festividad, esta-
ba la rectora general electa de la UdeG, 
Karla Planter Pérez, quien, junto al vi-
cerrector Ejecutivo de la misma Casa de 
Estudios, Héctor Raúl Solís Gadea, ex-
presaron su orgullo por el trabajo reali-
zado en los hospitales civiles de la UdeG.

“A los universitarios nos hace sentir 
muy orgullosos tener a tantas personas 
tan profesionales, tan comprometidas 
con su vocación. Un agradecimiento a 
todas las instituciones públicas que han 
influido en este gran esfuerzo. Refrenda-
mos el compromiso de la universidad con 
sus hospitales civiles, con la formación 
de médicos y profesionales de la salud, 

para que mantengamos la esperanza y 
cumplamos el dictum de Fray Antonio 
Alcalde de entregarnos a la humanidad 
doliente”, señaló Solís Gadea.

Por su parte, el director general del 
OPD Hospital Civil de Guadalajara, Jai-
me Federico Andrade Villanueva, infor-
mó que el cáncer es una de las enferme-
dades que más incrementará en número 
de casos en los próximos años.

Según la Organización Mundial de la 
Salud, el número de casos a nivel mun-
dial alcanzó los 19.2 millones en 2023, y 
se espera que para 2030 esta cifra suba a 
30 millones. Afortunadamente, el cáncer 
infantil no representa ni el 5 por ciento de 
esos casos, con entre 5 mil y 6 mil diag-
nósticos anuales en el país.

“Al principio, la tasa de superviven-
cia era de sólo el 55 por ciento, y muchos 
estados aún presentan ese porcentaje. 
Aquí, hemos logrado una tasa de cura-
ción del 74 por ciento hasta 2024. Esto ha 
sido posible gracias a la colaboración de 
la Universidad de Guadalajara, el Go-
bierno de Jalisco, organizaciones de la 
sociedad civil y empresarios comprome-
tidos con esta causa”, puntualizó Andra-
de Villanueva.

Destacó, además, que el apoyo del 
Gobierno de Jalisco en 2021, que destinó 
500 millones de pesos para remodelar el 
piso 7 del hospital, y anunció que para 
2023, la mortalidad en cuidados intensi-
vos había disminuido considerablemen-

te: de cada 10 niños que ingresaban, sólo 
tres sobrevivían, mientras que ahora esa 
cifra es de cinco.

Agregó que la meta para los próxi-
mos años es aspirar a tasas de curación 
que superen 80-85 por ciento, similar a 
lo que sucede en los países que tienen los 
mejores estándares.

Quien, sin duda, robó no sólo luces 
sino aplausos y vítores fue el doctor Fer-
nando Sánchez Zubieta, jefe del Servicio 
de Hematología-Oncología Pediátrica 
y secretario técnico del Consejo Estatal 
de Prevención y Tratamiento del Cáncer 
en la Infancia y Adolescencia, también 
recordó el compromiso de figuras clave 
como Raúl Padilla López en la lucha con-
tra el cáncer infantil.

“Han pasado 36 años desde que em-
pezamos a luchar. Hoy es tiempo de decir 
‘a Dios gracias’. Sin toda esta gente y mi 
equipo de salud, no hubiéramos podido”, 
comentó, resaltando la importancia de 
construir más hospitales universitarios 
en Jalisco.

El secretario de Salud estatal, Héc-
tor Raúl Pérez Gómez, también enfatizó 
la importancia de los esfuerzos conjun-
tos entre universidad, gobierno estatal y 
sociedad civil organizada y aseguró que 
“hoy, más del 70 por ciento de los niños 
y adolescentes con cáncer en Jalisco lo-
gran una curación absoluta, y para casos 
como la leucemia linfoblástica aguda, 
más del 90 por ciento alcanzan la cura-

ción definitiva”, explicó Pérez Gómez.
Precisó que en el mundo se presentan 

alrededor de 270 mil casos anuales de 
cáncer infantil en sus diversas modali-
dades; en México ocurren alrededor de 8 
mil, y en Jalisco 18 de cada 100 mil niños, 
niñas o adolescentes llegan a tener un pa-
decimiento de esa naturaleza, por lo que 
actualmente alrededor de mil 100 niños 
en la entidad están en tratamiento o en 
seguimiento.

MÁS APOYOS PARA EL 
TRATAMIENTO DE CÁNCER INFANTIL
Llegado el turno del gobernador Pa-

blo Lemus Navarro, anunció nuevos apo-
yos para el tratamiento del cáncer infan-
til en Jalisco, entre los que se incluyen 40 
millones de pesos para el Hospital Civil 
y 105 millones para el Instituto de Can-
cerología. Además, destacó que se están 
analizando proyectos para nuevos hospi-
tales-escuela, como el de Puerto Vallarta.

“Estamos trabajando para ver los 
nuevos proyectos. El primero que esta-
mos analizando es la posibilidad de que 
el nuevo hospital regional de Puerto Va-
llarta sea incluido bajo este modelo, que 
incluso la construcción esté al interior del 
Centro Universitario de la Costa, y que 
desde ahí podamos tener un hospital es-
cuela”, comentó.

Otra de las prioridades será la re-
modelación del área de Urgencias del 
Hospital Civil, además de que apoyos en 
materia de medicamentos para los trata-
mientos de cáncer.

“Hoy el gobierno federal está pasan-
do por una licitación pública nacional 
para la adquisición de medicamentos, 
que se retrasó por distintas circunstan-
cias, esto ha ocasionado un desabasto 
de medicamentos; por lo tanto, vamos 
a destinar 40 millones de pesos para los 
medicamentos de cáncer infantil del Hos-
pital Civil, 105 millones para el Instituto 
de Cancerología, 13.8 millones para su 
atención en Zoquipan y 23 millones de 
pesos para apoyar a las asociaciones de 
la sociedad civil”, adelantó, seguido del 
aplauso de los asistentes.

Jaime André Villanueva, director del 
Hospital Civil de Guadalajara, concluyó 
que la celebración de estos 36 años no 
sólo es una muestra de lo que se ha lo-
grado en términos de salud, sino también 
un homenaje a la lucha y la solidaridad 
de todos los involucrados. Además, hizo 
un llamado a seguir innovando en tra-
tamientos y diagnósticos para aumentar 
las tasas de curación, y subrayó que el 
gobierno estatal continuará apoyando 
el acceso a los medicamentos esenciales 
para estos tratamientos.

“El panorama de niños es enorme, 
por eso hay muchas asociaciones hasta el 
hospital, pero hoy hemos volcado no sola-
mente al Hospital Civil, sino al gobierno, 
al estado, a la universidad, a asociaciones 
civiles en este tema. Lo que se requiere, 
en todas las enfermedades, todas las en-
fermedades necesitan un soporte social”, 
puntualizó.

Jaime Federico Andrade, Mónica Magaña, Karla Planter, Héctor Raúl Solís Gadea y Héctor Raúl Pérez presentes en el evento.
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La competencia entre Estados Unidos y China por la supremacía en Inteligencia Artificial 
es una de las batallas más importantes del siglo XXI. Con implicaciones profundas en la 
economía, la seguridad nacional, la salud, la educación y la ética, esta competencia está 
dando forma al futuro de la humanidad.

China publicó un plan nacional para convertirse en el líder mundial en IA para 2030. Este 
plan incluye inversiones masivas en investigación, desarrollo de talento y aplicación de 
la IA en sectores clave como la manufactura, la salud y la defensa. Estados Unidos, por 
su parte, ha emitido varias directivas para mantener su liderazgo en IA.

LA GUERRA POR LA SUPREMACÍA 
DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
Por Alberto Gómez R.
(Parte 2)

La carrera por la supremacía en IA 
está liderada por empresas tecno-
lógicas, instituciones académicas 
y gobiernos. En Estados Unidos, 

empresas como Google, Microsoft, Ama-
zon, IBM y Facebook (ahora Meta) han 
invertido miles de millones de dólares en 
investigación y desarrollo de IA.

Google, a través de su división Deep-
Mind, ha sido pionera en el desarrollo de 
algoritmos de aprendizaje profundo. Mi-
crosoft ha integrado la IA en sus productos, 
como el asistente virtual Cortana y la pla-
taforma en la nube Azure. Amazon ha uti-
lizado la IA para mejorar su sistema de re-
comendaciones y su asistente virtual Alexa.

En China, empresas como Baidu, Aliba-
ba, Tencent y Huawei están a la vanguardia 
del desarrollo de IA. Baidu, conocido como 
el “Google de China”, ha invertido en in-
vestigación de IA para aplicaciones como 
vehículos autónomos y reconocimiento de 
voz. Alibaba ha utilizado la IA para optimi-
zar su plataforma de comercio electrónico y 
su servicio de computación en la nube. Ten-
cent, propietaria de WeChat, ha integrado la 
IA en sus servicios de mensajería y juegos 
en línea. Huawei, por su parte, ha desarro-
llado chips de IA para mejorar el rendimien-
to de sus dispositivos móviles.

Además de las empresas, los gobiernos 
de Estados Unidos y China han reconoci-
do la importancia estratégica de la IA. En 
2017, China publicó un plan nacional para 
convertirse en el líder mundial en IA para 
2030. Este plan incluye inversiones masi-
vas en investigación, desarrollo de talento y 
aplicación de la IA en sectores clave como 
la manufactura, la salud y la defensa. Esta-
dos Unidos, por su parte, ha emitido varias 
directivas para mantener su liderazgo en IA, 
incluyendo la Estrategia Nacional de Inves-
tigación y Desarrollo de IA y la creación 
de la Iniciativa de IA del Departamento de 
Defensa.

INVERSIONES EN EL DESARROLLO 
DE LA IA
La competencia por la supremacía en IA 

ha llevado a inversiones masivas por parte 
de empresas y gobiernos. Según un informe 
de McKinsey & Company, las inversiones 
globales en IA superaron los $300 mil mi-
llones en 2021, con Estados Unidos y Chi-
na representando más del 70% del total. En 
Estados Unidos, las empresas tecnológicas 
han invertido miles de millones de dólares 
en investigación y desarrollo de IA. Por 
ejemplo, Google ha invertido más de $30 
mil millones en IA desde 2016, mientras 
que Microsoft ha comprometido $1 mil mi-
llones para OpenAI, una organización de 
investigación en IA.

En China, el gobierno ha anunciado pla-
nes para invertir más de $150 mil millones 

en IA para 2030. Además, las empresas chi-
nas han realizado inversiones significativas 
en IA. Baidu ha invertido más de $2 mil 
millones en su división de IA, mientras que 
Alibaba ha comprometido $15 mil millones 
para su laboratorio de investigación en IA, 
Damo Academy.

IMPLICACIONES DE LA 
COMPETENCIA EN IA
La competencia entre Estados Unidos 

y China por la supremacía en IA tiene im-
plicaciones profundas en diversos ámbitos, 
incluyendo la economía, la seguridad nacio-
nal, la salud, la educación y la ética.

Economía: La IA está transformando la 
economía global al aumentar la productivi-
dad, reducir costos y crear nuevos merca-
dos. Según un informe de PwC, la IA podría 
contribuir hasta $15.7 billones a la econo-
mía global para 2030. Sin embargo, la com-
petencia entre Estados Unidos y China por 
la supremacía en IA también podría llevar 
a una bifurcación tecnológica, donde cada 
país desarrolle estándares y sistemas de IA 
incompatibles. Esto podría fragmentar el 
mercado global y dificultar la cooperación 
internacional.

Seguridad Nacional: La IA tiene im-
plicaciones significativas para la seguri-
dad nacional. En el ámbito militar, la IA se 
utiliza para desarrollar sistemas de armas 
autónomas, como drones y vehículos no 
tripulados. Tanto Estados Unidos como 
China están invirtiendo en IA para mejorar 
sus capacidades de defensa. Sin embargo, el 

uso de la IA en el ámbito militar también 
plantea preocupaciones éticas y de seguri-
dad. Por ejemplo, los sistemas de armas au-
tónomas podrían tomar decisiones sin inter-
vención humana, lo que aumenta el riesgo 
de errores y escaladas de conflictos.

Salud: En el ámbito de la salud, la IA 
tiene el potencial de revolucionar el diag-
nóstico y tratamiento de enfermedades. Los 
sistemas de IA pueden analizar grandes 
cantidades de datos médicos para identificar 
patrones y predecir resultados. Por ejemplo, 
la IA se ha utilizado para predecir brotes de 
enfermedades infecciosas y para desarrollar 
tratamientos personalizados para el cáncer. 
Sin embargo, la competencia entre Esta-
dos Unidos y China por la supremacía en 
IA también podría llevar a una carrera por 
el control de datos médicos, lo que plantea 
preocupaciones sobre la privacidad y la se-
guridad de los pacientes.

Educación: La IA también está trans-
formando la educación al personalizar el 
aprendizaje y mejorar la eficiencia de los 
sistemas educativos. Los sistemas de IA 
pueden adaptarse a las necesidades indivi-
duales de los estudiantes, proporcionando 
retroalimentación en tiempo real y reco-
mendando recursos de aprendizaje. Sin em-
bargo, la competencia entre Estados Unidos 
y China por la supremacía en IA también 
podría exacerbar las desigualdades educati-
vas, ya que los países con menos recursos 
podrían quedarse atrás en la adopción de 
tecnologías de IA.

Ética: La competencia por la suprema-

cía en IA plantea importantes cuestiones 
éticas. La IA tiene el potencial de mejorar 
la calidad de vida, pero también podría ser 
utilizada para fines maliciosos, como la vi-
gilancia masiva y la manipulación de la opi-
nión pública. Además, el desarrollo de la IA 
podría llevar a la pérdida de empleos y a la 
exacerbación de las desigualdades sociales. 
Por lo tanto, es esencial que los gobiernos y 
las empresas aborden estas cuestiones éticas 
de manera responsable, proponiendo nue-
vas formas de trabajo, adaptando las leyes 
y normativas a la nueva economía digital, 
implementando programas de capacitación 
permanente, así como facilitando la imple-
mentación de la IA en la sociedad.

La competencia entre Estados Unidos 
y China por la supremacía en Inteligencia 
Artificial es una de las batallas más impor-
tantes del siglo XXI. Con implicaciones 
profundas en la economía, la seguridad 
nacional, la salud, la educación y la ética, 
esta competencia está dando forma al fu-
turo de la humanidad. A medida que la IA 
continúa evolucionando, es crucial que los 
gobiernos, las empresas y la sociedad en 
general trabajen juntos para garantizar que 
esta tecnología se utilice de manera respon-
sable, con límites claros en su desarrollo, 
que no pongan en riesgo el valor del trabajo 
humano, así como su integridad y dignidad. 
La Inteligencia Artificial debe ser una herra-
mienta para beneficiar el desarrollo equitati-
vo de la humanidad.

>ESTADOS UNIDOS VS CHINA

ACTUALIDAD

La competencia entre Estados Unidos y China por la supremacía en Inteligencia Artificial es una de las batallas más importantes del siglo XXI.
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El TRIFE es la última instancia en materia electoral; el amparo no procede en materia 
electoral; las sentencias del TRIFE son definitivas e inatacables; los procesos electo-
rales no pueden suspenderse con un amparo; la SCJ conoce solo de acciones de in-
constitucionalidad en materia de leyes electorales; no existe disputa competencial con 
autoridades jurisdiccionales.

Los simpatizadores del feneciente actual Poder Judicial, los cuales vieron los dos des-
enlaces como derrotas del TRIFE y por su parte, los sostenedores de la Constitución 
Federal y partidarios de la elección de juzgadores, quienes ponderaron un triunfo.

LA CORTE FRENTE AL TRIFE:
ELECCIÓN JUDICIAL AVANTE
Por  Pedro Vargas Avalos

No se puede decir que fue un en-
frentamiento de tribunales o juz-
gadores, pero para muchos ob-
servadores de eso se trató. Todo 

con motivo de que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, al conocer de la con-
troversia que se presentó con motivo de las 
suspensiones concedidas dentro de diversos 
juicios de amparo por jueces y juezas de 
distrito en contra de la implementación de 
la Reforma Judicial, en su sesión plenaria 
del 13 del corriente febrero, prácticamente 
hizo a un lado sus resiliencias al tema, y en 
especie de solución salomónica, sin pronun-
ciarse palmariamente, dejó claro que ni los 
jueces de distrito deben andar metiéndose 
en temas que nos les corresponden, ni el 
Tribunal Federal Electoral (TRIFE) tiene 
facultades para que sus resoluciones puedan  
invalidar órdenes de suspensión en juicios 
de amparo. 

Poco antes de tratar el tema central, de-
finieron los ministros de la Corte, que los 
cuatro miembros de ella impugnados por 
el TRIFE  el pasado lunes 10, para que se 
excusaran de votar un proyecto relacionado 
con la elección de junio próximo, no debe-
rían ser excluidos, pues ellos mismos alega-
ron que no se consideraban en tal tesitura: 
Jorge Mario Pardo Rebolledo, se confesó 
purísimo de toda inclinación anti reforma 
judicial pues, aseguró, a lo más que llegó 
fue acudir a un paro para saludar a muchos 
compañeros que se encontraban acampados 
en protesta contra la susodicha reforma y les 
deseó suerte, mostrándoles sus simpatías. 

Eso para el togado, no es tener inclina-
ción. El más peripatético fue Javier Laynez 
Potisek, quien amante de la comunicación, 
cada que pudo anduvo de entrevista en en-
trevista en los medios y con los comentó-
cratas más críticos de la Cuarta Transforma-
ción para desvirtuarla, y sin embargo ahora, 
imitando al gran Cantinflas atinó a decir que 
como se trata de que no vaya a quedar sin 
quorum la Corte, él no debía dejar de estar 
presente.

El otro de los ministros señalados por 
el TRIFE de parcialidad porque ya se ha-
bían pronunciado contra las elecciones y 
reformas judiciales, Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, resulta que era el ponente del tema 
central que se discutiría; pero además re-
cordemos que este personaje insípido, es 
quien, en un paseo por Harvard, hizo reír a 
sus oyentes al mofarse de la reforma consti-
tucional auspiciada por la 4T.

Finalmente, la presidenta Norma Piña 
Hernández, quien alegó que no se trataba 
de decidir un tema constitucional sino si el 
TRIFE debía acatar los amparos contra la 
elección, de allí que no se consideraba inha-
bilitada y no se excusaba. El tema se puso a 
votación, y por mayoría de seis votos, las y 
los ministros consideraron improcedente la 
solicitud del TRIFE, que pretendía se decla-
rara estar impedidos para discutir y votar el 
proyecto, los ministros citados.

Los dos casos antedichos fueron inter-
pretados como se les dio su gana por los 
simpatizadores del feneciente actual Poder 
Judicial, los cuales vieron los dos desenla-
ces como derrotas del TRIFE y por su parte, 
los sostenedores de la Constitución Federal 
y partidarios de la elección de juzgadores, 
quienes ponderaron un triunfo, admitiendo 
que en el caso de las impugnaciones para 
que 4 ministros no participaran en la dis-
cusión del asunto central, saldrían sin ser 
escuchados favorablemente, y por tanto re-
cibiendo un revés, pero en el fondo, resulta-
ban vencedores pues como lo comunicó el 
mismo TRIFE: este organismo “es la máxi-
ma autoridad en materia electoral y así fue 
reconocido por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación” al confirmar “que el amparo 
no procede en materia electoral, tal como ha 
sostenido este órgano jurisdiccional.” 

Y siguió el comunicado explicando: 
“Cabe destacar que las sentencias del TRI-
FE son definitivas e inatacables, por lo que 
el proceso electoral en ningún momento ha 
sido suspendido y se mantendrá como está 
previsto en la Constitución.” Para rematar 
contundente: “Es necesario señalar que la 
SCJN ordenó a los jueces de distrito co-
rregir sus propias sentencias, tomando en 

cuenta lo razonado en la sesión de su pleno; 
es decir, que las suspensiones no proceden 
en materia electoral”. (TRIFE, Comunica-
do, 13-II-2025). 

Los comentócratas rabiosos reaccio-
naron diciendo: Ganó la imposición y los 
desacatos. Perdió el Estado de derecho. 
“La SCJN ya no resistió. Dio 24 horas para 
revocar las suspensiones que jueces de am-
paro concedieron para frenar la elección de 
juzgadores. El oficialismo tiene vía libre 
para asumir el control de los tres Poderes 
de la Unión. El Judicial fue el único poder 
que actuó con autonomía frente al Ejecuti-
vo desde la elección de Norma Piña como 
presidenta de la SCJN”. (Francisco Garfias, 
Arsenal, Excelsior, 14-02-2025). 

Otro escribidor rabioso, Carlos Marín, 
afirma que “una de las patrañas cacarea-
das por el oficialismo es que la reforma del 
obradorato al Poder Judicial se limita al ám-
bito electoral, pues los cambios constitucio-
nales que aprobaron sus antidemocráticas 
mayorías legislativas afectan otros derechos 
elementales tan importantes o más que el 
político de votar y ser votado.” Y luego lan-
za ponzoña al TRIFE, Morena, y solidarios, 
en tanto que prodiga halagos a los ministros 
seguidores de Norma Piña y desde luego a 

ésta. (Milenio, II-14-025).
El efecto tocó a los jueces y magistra-

dos que durante 4 meses sostenían una 
“anti mañanera” para tratar de impedir la 
elección judicial: “Con esto, argumentaron, 
la SCJN dejó camino libre a la elección de 
juzgadores.” Y capitularon acabando con 
tales sesiones. (Mag. Juan José Olvera,14/
febrero/ 2025-El Sol de Méx.).

En los otros medios se lucieron como 
siempre, Ciro Gómez Leyva, llamando al 
senador Gerardo Fernández Noroña el “se-
nador sol” en parangón al rey sol de Fran-
cia, y afirmando, - radiofónicamente- que 
triunfó el desacato y no el derecho. Luego 
culminó, ahora por escrito en una colabo-
ración que intitula “Al final Noroña tuvo 
razón” que el senador declaró ufano “la 
elección se hará sin importar lo que diga La 
Corte, porque en lo decisivo de este capítulo 
de la historia de México, La Corte fue in-
trascendente.” (Excelsior, 14-feb.25). 

Culminando el tema, la presidenta Nor-
ma Piña, declaró a un periodista crítico de 
la 4T, que la resolución aún no está cabal 
porque el ponente - Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena- se llevó las observaciones de los de-
más ministros para presentar una resolución 
final que precise cuándo un asunto es mate-

>CULMINÓ LA GUERRA, LA REFORMA VA

OPINIÓN
Nuestra Ley Suprema establece que: “Toda persona tiene derecho a que se le administre 
justicia por tribunales que estarán expeditos para impartirla en los plazos y términos 
que fijen las leyes, emitiendo sus resoluciones de manera pronta, completa e imparcial. 
Su servicio será gratuito”. Tan excelente planteamiento de la impartición de la justicia 
mexicana ha sido un ideal no alcanzado.

La presidenta Norma Piña Hernández, quien alegó que no se trataba de decidir un tema 
constitucional sino si el TRIFE debía acatar los amparos contra la elección, de allí que no 
se consideraba inhabilitada y no se excusaba. El tema se puso a votación, y por mayoría 
de seis votos, las y los ministros consideraron improcedente la solicitud del TRIFE.

ria electoral o cuando se trata de auténtica 
protección de algún derecho humano que 
si puede ser amparado; en pocas palabras, 
según la señora Piña, pudiera haber alguna 
sorpresa. Empero, los periodistas y comen-
taristas, ya se rasgaron las vestiduras de 
túnica fina, atenidos porque son de vela y 
cera, “lo demás Dios lo dirá”.

En fin, desde Héctor Aguilar Camín, 
el intelectual que necesita ser apapachado, 
hasta la rejega panista Kenia López Raba-
dán, obsesionada como el 99 por ciento 
de blanquiazules y adláteres contra lo que 
huela a 4T, sostienen que todo este asunto 
de la elección de juzgadores será finalmen-
te aprovechado por Donald Trump para ac-
tuar contra México, como si el furibundo 
mandamás gringo ocupara nada para actuar 
como siempre lo hace, por sus pistolas, su 
ambición y su petulancia.

La prensa del día siguiente -día de San 
Valentín, símbolo del amor y la amistad- 

fue muy explícita: “Claudica oposición en 
la Corte y abre paso a la elección judicial” 
(Milenio). Por su parte La Jornada, más ex-
plicativa, a grandes letras dice: “Terminó 
la guerra judicial; la Reforma va, ordena la 
Corte”. En el cintillo, complementa: “Ins-
truye a jueces de distrito revocar suspen-
siones”. El Heraldo de México, particula-
riza su nota principal: “Revoca Amparos. 
Quita Corte trabas a la Reforma Judicial” 
explicando que en 24 horas los jueces que 
dictaron suspensiones deberán revocarlas”. 
En los demás periódicos editados en la ca-
pital azteca, unos más otros menos, dan la 
noticia con cierta notoriedad.

En nuestra ciudad tapatía, nuestros dia-
rios no consideraron fuese de tanta impor-
tancia el impasse de la Corte al TRIFE, así 
es que, para El Informador, el centro de la 
ciudad y sus festejos del 483 aniversario, 
resultaron más trascendentes, por lo que el 
tema se fue a otro lado. En el Mural, pasó 

similar manejo del hecho. Solo Milenio-Ja-
lisco, repitiendo a su matriz, trató el asunto. 

Creyeron que a los jaliscienses no nos 
interesa tanto el proceso de elegir juzgado-
res, lo cual como quiera que sea lo tenemos 
enfrente, aparte de estar ya involucrados 
en la adaptación de la Constitución y sus 
modificaciones, a la Carta Política local, 
misión que el gobernador le encargó al 
avezado político y notario, Arturo Zamo-
ra Jiménez, quien tiene enorme tarea, pero 
posee facultades de sobra para salir avante.

Precisamente, en esta urbe de occiden-
te acudió el mencionado abogado tapatío, a 
un evento que organizó el líder obrero Juan 
Huerta; la oradora fue la ministra de la Cor-
te y presidenta de la primera Sala, Loretta 
Ortiz Ahlf, quien con claridad lanzó el reto 
a los ciudadanos: “Si tenemos capacidad de 
elegir a nuestros presidentes, gobernado-
res, legisladores y presidentes municipales, 
¿qué no la tendríamos para elegir jueces?”. 

Y terminó su conferencia aseverando que 
“Esta reforma es de gran trascendencia y 
calado, lo que busca es hacer justicia que 
demanda la ciudadanía”. 

Y esta justicia implica que los ciuda-
danos sientan tener garantizado el acceso 
a ella; que tan vital servicio ya no será de-
negado por la tardanza en administrarla, y 
cuando se busque saber el juez que resol-
verá su asunto, resulte una persona capaz a 
quien le puedan tener confianza, y no como 
ahora, que el justiciable no conoce origen 
ni rostro, e ignora las funciones que realiza, 
ese juez que resolverá su caso, lo cual lógi-
camente ocasiona irritante suspicacia.

Así pues quedó con claridad asentado: 
El TRIFE es la última instancia en mate-
ria electoral; el amparo no procede en ma-
teria electoral; las sentencias del TRIFE 
son definitivas e inatacables; los procesos 
electorales no pueden suspenderse con un 
amparo; la SCJ conoce solo de acciones de 
inconstitucionalidad en materia de leyes 
electorales; no existe disputa competen-
cial con autoridades jurisdiccionales; todo 
proceso electoral se integra por etapas, ini-
ciadas no puede suspenderse, porque rige 
la definitividad; el TRIFE no está subor-
dinado a ninguna autoridad jurisdiccional; 
su competencia y facultades está fija en la 
Constitución, y el sistema electoral mexi-
cano avala comicios libres y el TRIFE, 
“no gana, garantiza que se cumpla la ley”. 
(Mónica Soto, el decálogo del TRIFE, con 
Joaquín López Dóriga, 13-II-2025.)

Nuestra Ley Suprema en su artículo 17, 
establece que: “Toda persona tiene derecho 
a que se le administre justicia por tribuna-
les que estarán expeditos para impartirla 
en los plazos y términos que fijen las le-
yes, emitiendo sus resoluciones de manera 
pronta, completa e imparcial. Su servicio 
será gratuito”. Tan excelente planteamien-
to de la impartición de la justicia mexicana 
ha sido un ideal no alcanzado. Ahora, la 
integración del nuevo poder judicial habrá 
de subsanar, es el proyecto, todas las fallas 
que impiden sea realidad tan elevado prin-
cipio constitucional. Norma Lucia Piña Hernández, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El Tribunal Federal Electoral (TRIFE) en sesión.
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Esta unidad formará parte del Protocolo Cero del gobierno de Jalisco, que entró en 
vigor del 11 de junio de 2019, que tiene como finalidad prevenir, atender, sancionar y 
erradicar los casos de acoso y hostigamiento sexual en la Administración Pública del 
Estado.

De acuerdo con la Ley de Responsabilidades Políticas y Administrativas del Estado 
de Jalisco, las sanciones que se aplicarán a las personas que incurran en actos de 
hostigamiento y/o acoso sexual laboral pueden ir de una amonestación pública o pri-
vada a la inhabilitación temporal para desempeñar empleos, cargos o comisiones en 
el servicio público.

>INSTALA SISEMH UNIDAD DE SEGUIMIENTO

Por Diego Morales Heredia

Con el objetivo de garantizar 
que cada servidor o servido-
ra pública pueda desempe-
ñar su labor en un ambiente 

libre de violencia sexual, promoviendo el 
respeto y la dignidad de todas las perso-
nas independientemente de su género, la 
Secretaría de Igualdad Sustantiva entre 
Mujeres y Hombres (SISEMH) instaló la 
Unidad de Seguimiento de Casos de Hos-
tigamiento y Acoso Sexual Laboral, con 
la firme intención de prevenir, atender 
y erradicar estos actos en la administra-
ción pública.

Esta unidad formará parte del Proto-
colo Cero del gobierno de Jalisco, que en-
tró en vigor del 11 de junio de 2019, que 
tiene como finalidad prevenir, atender, 
sancionar y erradicar los casos de acoso 
y hostigamiento sexual en la Administra-
ción Pública del Estado.

Fabiola Loya Hernández, titular de 
SISEMH, explicó el papel que jugará la 
dependencia a su cargo en el marco de los 
trabajos de Unidad de Seguimiento y de 
la Implementación del Protocolo Cero.

“Nos comprometemos a diseñar polí-
ticas que integren la perspectiva de géne-
ro en todas las fases del proceso. Esto in-
cluye la capacitación y sensibilización del 
personal sobre temas de hostigamiento y 
acoso sexual, así como la realización de 
campañas de concientización institucio-
nal que fomenten una cultura de respeto 
y equidad”, explicó. 

Las personas que integran la Unidad 
de Seguimiento de los Casos de Hostiga-
miento y Acoso Sexual Laboral forman 
parte de SISEMH. Se trata de María 
Esther de la Garza Guerrero, directora 
de Prevención de las Violencias; María 
Rosas Palacios, directora de Cooperación 
y Gestión; Jael Chamu Ponce, directora 
de Transversalización e Institucionaliza-
ción de la Perspectiva de Género; Alejan-
dra Yuridia Morales Sandoval, directora 
Jurídica; y Paulina Vera García, Directo-
ra de Acceso de las Mujeres a la Justicia.

Por unanimidad, Vera García fue 
designada como secretaría técnica de la 
Unidad de Seguimiento, teniendo bajo su 
responsabilidad las convocatorias a las 
sesiones, envío de documentos de trabajo 
a los integrantes, entre otras cosas.

De acuerdo con la Ley de Responsa-

bilidades Políticas y Administrativas del 
Estado de Jalisco, las sanciones que se 
aplicarán a las personas que incurran en 
actos de hostigamiento y/o acoso sexual 
laboral pueden ir de una amonestación 
pública o privada a la inhabilitación tem-
poral para desempeñar empleos, cargos 
o comisiones en el servicio público, así 
como participar en adquisiciones, arren-

damientos, servicios u obras públicas. 

LOS PROCESOS A SEGUIR
Para denunciar un acto de hostiga-

miento o acoso sexual laboral, la ruta ini-
cia con la presentación de la queja ante el 
Comité de Ética a efecto de obtener ase-
soría. Si a partir de la asesoría brindada 
por el Comité de Ética la presunta vícti-

ma decide denunciar, el Comité la aseso-
ra en la narración de los hechos para la 
elaboración de la denuncia escrita.

Después se le da vista a la Unidad de 
Seguimiento para asegurar la perspec-
tiva de género en la denuncia escrita, y 
el Comité de Ética remite la denuncia al 
Órgano Interno de Control (OIC).

El Comité, con asesoría de la Unidad 
de Seguimiento, podrá solicitar al OIC 
que emita las medidas preventivas, cau-
telares y/o de reeducación conducentes. 
La persona titular de la dependencia o 
entidad de que se trate deberá aplicar 
las medidas preventivas, cautelares y/o 
de reeducación que emita la autoridad 
competente.

En caso de que el OIC determine que 
la persona denunciada cometió los ac-
tos que se le señalan, además de hacerse 
acreedor a las sanciones aplicables, debe-
rá dar vista a la Secretaría para su vincu-
lación a las medidas de reeducación que 
estime procedentes.

FABIOLA LOYA, CON EL COMPROMISO DE ERRADICAR
EL HOSTIGAMIENYO Y ACOSO SEXUAL EN LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

Fabiola Loya, titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres (SISEMH).

PROTOCOLO CERO EN JALISCO

Nos comprometemos a diseñar políticas que integren la 
perspectiva de género en todas las fases del proceso. 
Esto incluye la capacitación y sensibilización del per-
sonal sobre temas de hostigamiento y acoso sexual, así 
como la realización de campañas de concientización 
institucional que fomenten una cultura de respeto y equi-
dad”

FABIOLA LOYA, 
TITULAR DE LA SECRETARÍA DE IGUALDAD SUSTANTIVA 

ENTRE MUJERES Y HOMBRES
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“Hoy estamos aquí para puntualizar la información sobre un tema tan importante y que 
ha generado controversia: las infancias trans. Existen muchos rumores, y mi función es 
aclarar que estamos cumpliendo con el mandato de la Corte”,

BRENDA CARRERA, DIPUTADA LOCAL 
DE MORENA EN JALISCO

“Lo que nos preocupa es que no se está priorizando el interés superior del menor ni 
escuchando a los padres de familia y a la sociedad”,

JAIME LÓPEZ CEDILLO, COORDINADOR DEL 
FRENTE NACIONAL POR LA FAMILIA

COLECTIVOS VEN PROCESO AMAÑADO,
“ES GRAVE Y PELIGROSO IDEOLOGIZAR A LOS MENORES”
Por  Francisco Junco

Jaime Cedillo Bolívar, coordinador de Ca-
bildeo del Frente Nacional por la Familia 
(FNF), manifestó su preocupación por lo 
que calificó como un proceso “amañado” 

en la dictaminación de la ley de Infancias Trans 
en el Congreso de Jalisco, ocurrido el miércoles 
12 de febrero.

Y es que, durante una sesión, de ese día, en 
el Congreso de Jalisco, se llevó a cabo una vota-
ción a mano alzada en la que la mayoría de los 
partidos, especialmente Movimiento Ciudadano, 
decidieron transferir la iniciativa de ley sobre in-
fancias trans de la Comisión de Asuntos Legisla-
tivos a la Comisión de Igualdad Sustantiva. Este 
movimiento generó preocupación entre diversos 
sectores, ya que se percibió como un proceso 
apresurado que podría limitar el análisis profun-
do y la participación ciudadana en un tema tan 
delicado.

Además, en esa misma sesión, se negó la 
realización de foros de consulta propuestos por 
la diputada Brenda Carrera. Estos foros tenían 
como objetivo abrir un espacio de diálogo entre 
especialistas y la sociedad para abordar el tema 
desde diferentes perspectivas. La negativa a es-
tos foros ha sido criticada por organizaciones 
como el Frente Nacional por la Familia, quienes 
consideran que se está priorizando una agenda 
ideológica sobre el interés superior de los meno-
res y la participación de los padres de familia en 
decisiones trascendentales.

“Veníamos trabajando con la Comisión de 
Asuntos Legislativos en la propuesta de que se 
abrieran foros con especialistas y la sociedad 
para tratar el tema desde las dos posiciones. Que-
ríamos un diálogo abierto y profundo para que 
los diputados tuvieran más elementos al votar 
esta iniciativa. Y desgraciadamente vimos como 
en una sesión a mano alzada con la mayoría de 
los partidos, principalmente de Movimiento Ciu-
dadano, le quitan la iniciativa a la Comisión de 
Asuntos Legislativos y se la entregan a la Co-
misión de Igualdad Sustantiva”, explicó Jaime 
Cedillo

Enfatizó que este cambio favorece para que 
se pueda realizar una aprobación rápida de la ley 
sin el análisis necesario. “Lo que nos preocupa 
es que no se está priorizando el interés superior 
del menor ni escuchando a los padres de familia 
y a la sociedad”, declaró.

De acuerdo con el activista, la urgencia de 
aprobar la ley responde a una resolución de la 
Suprema Corte de Justicia, pero enfatizó que “el 
Congreso del Estado tiene la facultad y el deber 
de llevar a cabo todo un proceso legislativo que 
incluya estudio y debate”. 

Explicó que en la legislatura pasada la ini-
ciativa fue rechazada, y en el actual periodo “Ha-
gamos presentó una nueva propuesta que ahora 
está bajo el análisis de la Comisión de Igualdad 
Sustantiva”.

“Este argumento de desacato se desmorona 
porque el Congreso ya ha tomado acciones con-
cretas. Ya se votó y no se aprobó en su momento, 
ya se ha discutido y se han planteado foros que 
no se realizaron. Todo esto forma parte del pro-
ceso legislativo y no hay motivo para hablar de 
desacato”, explicó.

Jaime Cedillo señaló que la iniciativa actual 
es respaldada por Morena y sus aliados, mien-
tras que Movimiento Ciudadano ha apoyado “las 
votaciones para prohibir los foros y cambiar la 
iniciativa de comisión”.

El coordinador de Cabildeo del FNF advirtió 
sobre las implicaciones que tendría la aproba-
ción de la ley, ya que reconoció que en Jalisco 
es una “triste” realidad donde los menores se 
pueden cambiar el nombre de acuerdo con su 
percepción, que esta fue una iniciativa del exgo-
bernador Enrique Alfaro, que modificó el regla-
mento del Registro Civil.

“Sin embargo, el hecho elevar a ley esta po-
sibilidad de infancia trans, definitivamente entra 
en políticas públicas, en programas de discusión 
y de apoyo, en la propia escuela, en la educa-
ción. Entra con presupuesto. Es decir, se empie-
za a permear cultural y administrativamente esa 
posibilidad a los niños. Es una promoción de un 
supuesto bien”.

“Eso es lo grave, porque como está ahorita, 
quien quiere, lo puede hacer. Pero no tiene toda 
una estructura gubernamental, ni presupuestal 
para irse llevando a cabo. El grave peligro de 
que esto siga avanzando, para ideologizar a los 
menores y abandonar a los que tienen una deter-
minada confusión”, subrayó el activista.

Agregó que, si un menor no puede tomar 
decisiones legales importantes como trabajar o 
consumir alcohol, “¿cómo se le permite cambiar 
su género?” y aseguró que hay testimonios de jó-
venes que lamentan haber iniciado transiciones 
a los 13 años y hoy, con 19, enfrentan cambios 
irreversibles.

Uno de los puntos más preocupantes, que 
denunció Jaime Cedillo, es que “si los menores 
quieren hacer su transición y sus padres se nie-

gan, la Procuraduría del Menor podría interve-
nir para permitirlo”, algo que calificó como “un 
atropello a la patria potestad”.

Frente a la posible aprobación de la ley, el 
FNF continuará promoviendo foros ciudadanos 
con especialistas y testimonios de jóvenes que 
se han arrepentido de su transición. “Vamos a 
llevar la discusión a mesas serias, con expertos 
y personas con diferentes puntos de vista, pero 
siempre con el interés superior del menor como 
prioridad”, afirmó.

BUSCAN DAR CERTEZA A LAS 
INFANCIAS TRANS
Minutos antes de esta sesión, la cual duró 

entre siete y ocho horas, la diputada de Morena, 
Brenda Carrera, presidenta de la Comisión de 
Estudios Legislativos y Reglamentos del Con-
greso de Jalisco, en rueda de prensa destacó que, 
aunque la polémica ha crecido en torno a este 
tema, el Congreso sigue un mandato claro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
y se encuentra trabajando en el cumplimiento de 
los lineamientos establecidos por dicha instan-
cia.

“Hoy estamos aquí para puntualizar la in-
formación sobre un tema tan importante y que 
ha generado controversia: las infancias trans. 
Existen muchos rumores, y mi función es aclarar 
que estamos cumpliendo con el mandato de la 
Corte”, declaró la legisladora morenista, quien 
subrayó que el Congreso de Jalisco tiene un pla-
zo de 60 días naturales desde el 13 de enero de 

2025 para emitir un dictamen sobre el reconoci-
miento de identidad de género auto percibida en 
los menores.

Agregó: “No estamos consultando los de-
rechos de los niños y niñas, ya que eso es un 
mandato judicial. Lo que estamos proponiendo 
es trabajar para que el dictamen sea más com-
pleto y preciso, y para que todas las voces sean 
escuchadas”.

En cuanto a las preocupaciones de algunos 
colectivos, la legisladora explicó que se está 
proponiendo al Congreso, abrir un espacio para 
escuchar a todos los actores involucrados, inclui-
dos los colectivos Profamilia y las organizacio-
nes trans. “A pesar de que ya tenemos los ocho 
lineamientos de la Corte, estamos dispuestos a 
escuchar las inquietudes de todas las partes”.

La diputada de Movimiento Ciudadano, Mó-
nica Magaña, quien es la presidenta de la Mesa 
directiva del Congreso local, explicó que la ra-
zón por la que no se votó a favor de la realización 
de los foros de consulta, que proponía el PRI y 
MORENA, aunque legítimas en su intención de 
involucrar a la comunidad en la discusión, fue-
ron rechazadas porque el proceso legislativo ya 
había comenzado.

“El consenso en el Congreso fue claro, lo 
que vimos es que, aunque las consultas fueran 
bien intencionadas, no debemos retrasar más el 
proceso legislativo. Esto no es un tema de con-
sulta abierta, es un mandato que nos dio la Su-
prema Corte”, puntualizó.

>CONGRESO AFIRMA CUMPLIR MANDATO DE LA CORTE

DEBATE SOBRE LAS INFANCIAS TRANS EN JALISCO

Jaime López Cedillo, coordinador del Frente Nacional por la Familia.
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Terminó la fiesta beisbolera que 
vivimos durante cerca de 40 días, 
con el play off y en seguida la Se-
rie del caribe en Mexicali, con los 

resultados que todos conocemos y que ya 
comentamos.

En Jalisco todo el año tendremos beis-
bol, se acaba la temporada invernal del 
Pacífico y luego en abril, tenemos la de la 
Liga Mexicana de Verano donde participa 
Charros por segundo año, después de que la 
familia González Íñigo adquirió la franqui-
cia de Mariachis.

La temporada pasada fue de auténticos 
gatos negros para Charros de Jalisco, con 
todo y que tuvieron de manager a Benajmín 
Gil, que nada pudo hacer ante un equipo 
con un cuerpo de lanzadores muy pobre. 
La directiva de Charros se está aplicando 
y podría sorprendernos con algunas buenas 
contrataciones.

 Tenemos además por segundo año la 
Liga Mexicana de Softbol (LMS) y el pasa-
do año participaron 6 equipos (Sultanes de 
Monterrey, Olmecas de Tabasco, El Águi-
la de Veracruz, Diablos Rojos del México, 
Bravos de León y Charros de Jalisco.

En la pasada temporada y primera de 
este nuevo circuito, las Charritas de Jalisco 
quedaron campeonas.

Para la temporada 2025, el número de 
equipos participantes va en aumento: Al-
godoneras del Unión Laguna, Bravas de 
León, Charros de Jalisco Femenil, Diablos 
Rojos Femenil, El Águila de Veracruz Soft-
bol, Las Olmecas de Tabasco, Naranjeros 
Softbol Femenil Sultanes Femenil de la ciu-
dad de Monterrey.

Prometemos prestarle más atención al 
softbol femenino, es un gran esfuerzo que 
están haciendo los equipos por fomentar 
este deporte que socialmente es muy nece-
sario y benéfico.

SPRING TRAINING 2025 
El próximo 27 de marzo comenzará 

el  Spring Training 2025 de la MLB y con-
tará con la participación de 30 peloteros 
nativos de México. El periodista  Alexis 
Ángeles del Sol de Sinaloa pública que la 

delegación azteca probarán 30 peloteros, 
quienes buscarán ganarse un puesto en 
equipos de la Gran Carpa. Habrá que ver 
cuántos de estos 30 logran debutar, por lo 
pronto van con la emoción de conocer las 
instalaciones de la MLB y algunas gratas 
sorpresas se pueden presentar, como ya lo 
hemos vivido en otros años. 

Como es conocido en dos ligas y en 
dos zonas se realiza el Spring Training: una 
en Florida, conocida como la Liga de la To-
ronja, y otra en Arizona, que corresponde a 
la Liga del Cactus. Ambos escenarios serán 
la sede donde los equipos de la MLB ajus-
ten sus estrategias y alineaciones.

La Liga de la Toronja contará con equi-
pos como los Astros de Houston, Azulejos 
de Toronto, Bravos de Atlanta, Cardenales 
de San Luis, Phillies de Filadelfia, Marlines 
de Miami, Medias Rojas de Boston, Me-

llizos de Minnesota, Mets de Nueva York, 
Nacionales de Washington, Orioles de Bal-
timore, Piratas de Pittsburgh, Mantarrayas 
de Tampa Bay, Tigres de Detroit y Yankees 
de Nueva York.

La Liga del Cactus tendrá a equipos 
como los Diamantes de Arizona, Cacho-
rros de Chicago, Medias Blancas de Chi-
cago, Rojos de Cincinnati, Guardianes de 
Cleveland, Rockies de Colorado, Reales 
de Kansas City, Cerveceros de Milwaukee, 
Angelinos de Los Ángeles, Dodgers de Los 
Ángeles, Atléticos de Las Vegas, Padres de 
San Diego, Gigantes de San Francisco, Ma-
rineros de Seattle y Vigilantes de Texas.

Los 30 equipos de la Major League 
Baseball estarán distribuidos en estas 
dos ligas para preparar la temporada 2025. 
La campaña comenzará oficialmente el 27 
de marzo, aunque los Dodgers de Los Án-

geles y los Cachorros de Chicago iniciarán 
la competencia con un par de juegos pro-
gramados en Tokio, Japón, los días 18 y 19 
de marzo.

De acuerdo al documentado trabajo del 
colega periodista de El Sol de Sinaloa, de 
los 30 peloteros mexicanos que participarán 
en el Spring Training 2025, doce estarán 
como invitados y competirán por un pues-
to en el roster de alguno de los equipos. El 
resto de los jugadores mexicanos ya tie-
ne asegurado su lugar, pero deberán esfor-
zarse al máximo para consolidarse como 
opciones confiables y ser considerados por 
los managers para la temporada regular.

Los peloteros mexicanos que parti-
ciparán en el Spring Training 2025 de 
la MLB están distribuidos entre diver-
sos equipos. Los Astros de Houston conta-
rán con Isaac Paredes y César Salazar. Por 
su parte, los Azulejos de Toronto tendrán a 
Alejandro Kirk y Andrés Sosa. Los Orioles 
de Baltimore, al igual que los Mantarrayas 
de Tampa Bay, presentarán a Ramón Urías 
y a Manuel Rodríguez y Jonathan Aranda, 
respectivamente. En los Medias Rojas de 
Boston estarán Jarren Durán, Marcelo Ma-
yer y Patrick Sandoval.

Los Mets de Nueva York incluirán a 
Joey Meneses, mientras que los Phillies de 
Filadelfia tendrán a Alan Rangel y Taijuan 
Walker. Jojo Romero jugará para los Car-
denales de San Luis y Jared Serna para 
los Marlines de Florida. En los Marineros 
de Seattle se encuentran Andrés Muñoz y 
Randy Arozarena, mientras que los Cacho-
rros de Chicago cuentan con Javier Assad.

En los Dodgers de Los Ángeles desta-
can Giovanny Gallegos y José Rodríguez, 
mientras que los Vigilantes de Texas tendrán 
a Alejandro Osuna y Alan Trejo. Los Ange-
linos de Los Ángeles contarán con Víctor 
González y Samuel Natera, mientras que 
Alek Thomas estará con los Diamantes de 
Arizona. Alejo López representará a los At-
léticos de Las Vegas, y Milan Tolentino 
estará con los Guardianes de Cleveland. Fi-
nalmente, los Padres de San Diego tendrán 
a Tirso Ornelas, Omar Cruz y Brandon Va-
lenzuela en su alineación.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

JARED SERNA CON MARLINS Y 
TIRSO ORNELAS CON SAN DIEGO

TREINTA PELOTEROS MEXICANOS 
ESTARÁN EN SPRING TRAINING 2025

De acuerdo al documentado trabajo del colega periodista de El 
Sol de Sinaloa, de los 30 peloteros mexicanos que participarán 
en el Spring Training 2025, doce estarán como invitados y com-
petirán por un puesto en el roster de alguno de los equipos.

Jared Serna y Tirso Ornelas al Spring Training con Florida y San Diego.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

CUAUHTÉMOC BLANCO:
GENIO Y FIGURA HASTA LA SEPULTURA

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

ESCÁNDALOS DEL ÍDOLO DE TEPITO

Definitivamente el ser humano poco 
o nada puede cambiar en función 
de su comportamiento personal, 
en el que su conducta se desarrolla 

de manera negativa en todas sus actividades 
en las que participa.

El nacer y crecer en barriadas populares 
de bajo poder adquisitivo no es sinónimo de 
personajes perniciosos que por otra parte sí 
influye en su desarrollo cuando existen per-
sonajes que se van por el camino del mal, 
desde jovencitos al estar en pandillas o gru-
pos antisociales para pasar el rato de manera 
inútil que se juntan para embriagarse, fumar 
marihuana y otras sustancias formándose en 
conductas inadecuadas, buscando la “Dolce 
Vita” molestando a todas las damas.

Tampoco podemos estigmatizar que los 
barrios marginados tienen personajes nega-
tivos, que se rebelan por su situación preca-
ria y tomar “la puerta falsa”, en actividades 
perniciosas, que la sociedad civil no tiene 
culpa alguna de la pobreza y carencias de 
numerosas familias que no tienen las bases 
educacionales por diversas causas lamenta-
blemente.

El caso específico de Cuauhtémoc Blan-
co es desde siempre de un personaje rene-
gado de la sociedad, pendenciero, machista, 
golpeador de mujeres, muy enamorado, tie-
ne una historia sentimental con damas de la 
farándula como la famosa Liliana Lago (La 
Nacha Plus) y Galilea Montijo, que la pri-
mera la apoyó al parecer en la compra de un 
salón de belleza, que le obsequió el exfutbo-
lista del barrio de Tepito (famoso por sus per-
sonajes negativos y perniciosos, de un barrio 
bravo, guarida de maleantes y pandillas des-
de siempre), y el romance con Galilea que le 
obsequió un anillo de compromiso de gran 
valor que al final de cuentas (para el bien 
de “Gali”), no se concluyó en matrimonio, 
el obsequio fue nota en la farándula mucho 
tiempo en el que la “raza” exigía devolver el 
costosísimo anillo cuando la realidad es un 
obsequio que no está supeditado propiamen-
te a un compromiso formal.

Su matrimonio inicial fue un total fraca-
so, las infidelidades no se hicieron esperar 
por parte del famoso “Cuau”, que desenca-
denó varias mujeres en su haber mostrándose 
como un machista enamorador al por mayor.

El fútbol profesional tiene un estatus de 
idolatría en el que algunos personajes no 
son por ningún motivo ejemplo para nadie, 
teniendo ciertos privilegios por ser persona-
lidades destacadas en este caso repetimos en 
el fútbol, que no saben manejar su fama.

La vida de los futbolistas, artistas, can-
tantes y actores son públicos y se deben a sus 
“fans” finalmente, que les siguen sus carreras 
dentro y fuera de sus actividades profesiona-
les, en una vitrina por demás promocionada 
mediáticamente de manera sensacionalista, 
amarillista exagerando la nota, principal-
mente en la farándula desde siempre, que 
muchos periodistas viven de ello del escán-
dalo de los mencionados.

Un deportista es un privilegiado de la 
vida en el que se supone están entregados 
en cuerpo y alma a su profesión en el que la 
mayoría son ejemplo para muchos e inclu-
so se convierten en héroes deportivos que 
no propiamente la sociedad y gobiernos les 
reconocen.

Un deportista se debe juzgar por lo que 
hace no solamente en su ámbito profesio-

nal sino también en su vida privada que se 
convierte en automático público para todos 
y está supeditada repetimos al escrutinio ge-
neral.

En el caso específico de Cuauhtémoc 
Blanco como futbolista fue un personaje 
fuera de serie como ídolo indiscutible, naci-
do en el equipo América por sus condicio-
nes naturales y de talento que lo llevó a ser 
mundialista (1998 y 2002), representando a 
nuestro país en dos eventos, que gracias al 
nefasto técnico argentino Ricardo La Volpe 
lo marginó de la Copa del Mundo en 2006.

Futbolísticamente, el famoso “Cuau”, 
por su impreparación educacional y acadé-
mica lo llevaron a ser un tipo que se desta-
caba por sus escándalos dentro y fuera de la 
cancha que llevaba sus complejos y frustra-
ciones haciendo daño físico a sus adversarios 
contrincantes de equipos, con broncas “des-
contando” cobardemente lo mismo jugado-
res en encuentros nacionales e internaciona-
les, comentaristas deportivos e ironizando y 
burlándose de árbitros señalando sus defec-
tos físicos humillándolos que afortunada-
mente existen vídeos de su conducta nefasta 
de un pusilánime que no respeta a nadie.

Diego Maradona de cualidades excep-
cionales en mi concepto personal no puede 
ser ídolo de nadie y mucho menos la exage-
ración estúpida y blasfema de sentirse Dios 
por sus “hinchas”, el colmo en México exista 

un templo (Puebla) para su culto, de un co-
cainómano adicto, que usaba los enervantes 
para doparse y rendir más físicamente, que 
por ello merece la descalificación de un 
“crack” auténtico, que mancha el título del 
mejor futbolista del mundo (Edson Arantes 
“Pele”  humilde y el mejor del mundo).

Futbolísticamente el “Cuau”, “arrastró” 
su prestigio como vividor contratándose con 
equipos de segunda división, no propiamente 
para ascender a primera si no repito seguir 
viviendo del presupuesto deportivo arras-
trando “la cobija” físicamente, retirándose 
a los 42 años de edad, que su equipo mala-
gradecido que lo vio nacer lo “retiró oficial-
mente” a los 50 años de edad (retirado) por 
presiones de la “hinchada” americanista en 
un encuentro oficial entre América y Morelia 
en el Estadio Azteca en el año 2016, sirvió 
de homenaje para el “chilango” en cuestión.

En este sentido, el “Rebaño Sagrado”, 
fue más ridículo y absurdo respetando la 
memoria de Jorge Vergara que al igual que 
el dueño del equipo América, el señor Azcá-
rraga Jean, se impusieron ambos a sus capri-
chos personales fuera de tiempo, que el úni-
co culpable y responsable de estos absurdos 
lo es la FEMEXFUT que además se presta a 
las “payasadas” de los 2 grandes de este país 
protagonistas del clásico nacional por exce-
lencia (la capital vs la provincia).

El homenaje en encuentro oficial del 

Guadalajara para el ídolo máximo de los ro-
jiblancos fue para Salvador “Chava” Reyes a 
sus 71 años de edad en el 2008 en el Estadio 
Jalisco algunas décadas después (inverosí-
mil).

Si la FEMEXFUT avala torneos de Liga 
con 12 fechas en el PRODE y después hace 
oficial de campeonato de liga anual para ad-
judicarse el América un título espurio bur-
lándose de la propia Liga y afición en una 
verdadera puñalada trapera para todos.

La vida privada de cada uno se maneja 
bajo sus dotes, condiciones y capacidades 
individuales para culminar la edad madura 
una vez en el retiro del fútbol, muy pocos 
ejercen su actividad académica de Licencia-
tura contados con los dedos de la mano, por 
su impreparación e ignorancia, algunos otros 
invirtieron su plata en negocios propios, res-
taurantes, taquerías, antros y demás pudieran 
vivir de ello.

La actividad más perniciosa, ladrona y 
vil, lo es sin duda alguna la política  en este 
país y los que se dedican a ello (la mayoría), 
no tienen mayor preparación académica con 
el único fin de llenarse los bolsillos no de 
miles de pesos sino de millones de los mis-
mos en el que la ideología y convicciones no 
existen sino la ambición desmedida de ha-
cerse de recursos como funcionario público, 
regidor, diputado local o federal y por último 
el que los convierte millonarios alcaldes, go-
bernadores o muy contados presidentes de la 
república.

La farándula contó con el absurdo de las 
féminas artistas Irma Serrano Senadora, Sil-
via Pinal Senadora, Carmen Salinas Diputa-
da Federal y Sergio Mayer Diputado Federal 
entre otros, que además nunca presentaron 
iniciativas propias y mucho menos conocie-
ron las Comisiones que presidieron, con un 
sueldo elevado, prestaciones, dietas, viáticos 
con los pasajes de avión para todos desde 
Yucatán hasta Ensenada y “El pilón como si 
nada” de los Diputados Federales.

El que un personaje como Cuauhtémoc 
sin mayor preparación alguna académica 
fuera alcalde de Cuernavaca y Gobernador 
del Estado de Morelos es verdaderamente un 
fraude mayúsculo, con un gabinete de “Ali 
Baba y los 100 ladrones”, que se sirvieron 
con la “cuchara grande” en un fraude de mal-
versación de recursos multimillonarios que 
tiene el ex gober, más de una docena de car-
petas de investigación por la Fiscalía local.

Para cubrir su impunidad lo nombran 
Diputado Federal con el fuero que hábil-
mente lo realizaron sus “compinches”, que 
lo manejan a su antojo de un partido político 
de reciente registro, que se alió a Morena y 
subsisten gracias a ellos (PES) “chafisima”.

Finalmente, lo más grave la denuncia de 
violación a su propia media hermana de un 
incesto que jamás nunca debe existir, sólo 
con los degenerados y depravados sin alma 
y conciencia.

La complicidad de comentaristas ameri-
canistas que callan como momias solapando 
y haciéndose los occisos de un problema 
mayúsculo, el periodista Ciro Gómez Leyva 
entrevistó vía telefónica a la dama afectada 
recientemente (10-02-25). 

etrememodelos@hotmail.com

Futbolísticamente, el famoso “Cuau”, por su impreparación 
educacional y académica lo llevaron a ser un tipo que se desta-
caba por sus escándalos dentro y fuera de la cancha que llevaba 
sus complejos y frustraciones haciendo daño físico a sus ad-
versarios contrincantes de equipos, con broncas “descontando” 
cobardemente lo mismo jugadores en encuentros nacionales e 
internacionales.

Cuauhtémoc, exfutbolista mexicano y ahora político, siempre envuelto en polémica a lo largo 
de su trayectoria.
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